
Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с марта 1917 года 

С газу на глаз
Есть ли шансы у международного расследования взрывов СП

Мария Васильева, Евгения Чукалина

Г ермания продолжает своё рассле-
дование взрывов на «Северных по-

токах» и не может делать прогнозы 
о сроках его завершения, сообщили 
«Известиям» в Генпрокуратуре страны. 
Несмотря на это, оппозиция в бунде-
стаге потребует создать специальную 
комиссию для изучения обстоятельств 
инцидента. Россия, в свою очередь, 
призывает остальные страны к кол-
лективному поиску ответов. После пу-
бликации американского журналиста, 
который назвал США ответственными 
за взрывы, РФ созвала заседание Со-
вбеза ООН на 22 февраля. Опрошенные 
эксперты, однако, убеждены, что прак-
тического результата заседания в ООН 
не будет, поскольку Вашингтон и Лон-
дон обладают правом вето.

На заседании 16 февраля Госдума РФ 
призвала СБ ООН расследовать подрыв 
газопроводов «Северный поток» и «Се-
верный поток-2». Решение обратиться 
к организации было принято после пу-
бликации статьи американского жур-
налиста Сеймура Херша, который обви-
нил в инциденте Вашингтон. Депутаты 
убеждены, что это преступление США 
«должно стать поводом для тщательного 
международного расследования, нака-
зания виновных и компенсации причи-
нённого ущерба». Председатель Госду-
мы Вячеслав Володин, в свою очередь, 
допустил взыскание ущерба с зарубеж-
ных компаний, находящихся в России.

Напомним, 8 февраля американ-
ский журналист Сеймур Херш опу-
бликовал на платформе Substack 
расследование о взрывах 
на «Северных потоках». 
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Всему своё вместо
Авиакомпании РФ заместят импортные детали на западных самолётах

Анастасия Львова

Д етали для западных самолётов раз-
работают и выпустят в России. Как 

выяснили «Известия», S7 Technics вме-
сте с «Росатомом» уже занялась созда-
нием различных фильтров и тормозных 
дисков. Также авиакомпания ищет за-
мену лакокрасочным материалам. Это 
потребовалось из-за прекращения ино-
странными поставщиками сервисной 
поддержки перевозчиков РФ на фоне 
санкций. Пока S7 может сама отремон-
тировать только 17% деталей импортно-
го двигателя и 67% систем всего самолё-
та. Но, по словам экспертов, компания 
продвинулась в этом направлении даль-
ше всех в России.

S7 Technics — инжиниринговая «доч-
ка» крупнейшей частной авиакомпа-
нии России S7 Airlines — и корпорация 
«Росатом» начали разработки по за-
мене импортных деталей самолётов 
иностранного производства. Об этом 
в ходе профильной конференции MRO 
Russia & CIS рассказал замгендиректо-
ра по инженерному сопровождению — 
главный инженер S7 Technics Виталий 
Сусанин.

— С «Росатомом» в рамках взаимодей-
ствия с НИИграфитом и ФЭИ (Физико-
энергетический институт им. А.И. Лей-
пунского, оба института входят 
в периметр корпорации. — «Известия») 
инициировали совместную разработку 
и производство водяных и воздушных 
фильтров. Также работаем над тормоз-
ными дисками, — рассказал он.

Проектированием фильтров S7 за-
нимается с ФЭИ, а углерод-углеродных 
тормозных дисков и других аналогов 
для композитных ремонтов — с НИИ-
графитом, следует из его 
презентации.

Уходя, не бери
В ГД обсуждают лишение релокантов доходов  
с их авторских прав

Василиса Ясенева

Р абочая группа в Госдуме по изу-
чению возможных мер в отноше-

нии уехавших за границу россиян, ко-
торые публично дискредитируют ВС 
РФ и поддерживают противника, со-
берётся на второе заседание в тече-
ние месяца, выяснили «Известия». При 
этом во время первой встречи депута-
ты вместе с профильными ведомства-
ми обсуждали возможность того, как 
«отсечь» некоторых релокантов от за-
работка на своих книгах, фильмах или 
музыкальных произведениях. Однако 
юристы призывают «не рубить спле-
ча», поскольку это противоречит Кон-
ституции.

На первом заседании рабочей 
группы присутствовали представи-
тели всех приглашённых ведомств, 
в том числе Минкультуры, Минциф-
ры, Минэкономразвития, Роскомнад-
зора, а также силовых структур, рас-
сказала «Известиям» её руководитель, 
глава комитета ГД по культуре Елена 
Ямпольская.

Работа ведётся в закрытом режиме. 
Депутаты рассчитывают, что «в тече-
ние месяца» группа соберётся во вто-
рой раз и уже сможет представить 
отчёт спикеру Госдумы относитель-
но наиболее эффективных инициа-
тив, которые могут приобрести ста-
тус законопроекта. Первый зампред 
комитета ГД по культуре Александр 

Шолохов отметил, что дата нового за-
седания пока не назначена, но парла-
ментарии не имеют права затягивать 
этот процесс.

Профильные ведомства, по его сло-
вам, заинтересованы в поиске ры-
чагов влияния на некоторых рело-
кантов: участники группы, с одной 
стороны, сталкиваются с недоволь-
ством общества из-за «бездействия» 
в отношении таких людей, с другой — 
не могут пойти против закона и при-
нимать решения «по понятиям», вне 
правового поля.

— Сейчас ситуация выглядит так: 
есть примеры того, когда люди полу-
чают в России «авторские» средства 
от исполнения произведений — со-
ответственно человек зарабатывает 
в России и при этом из этих средств 
финансирует Украину. Это совершен-
но очевидный нонсенс. Он фактиче-
ски воюет с нашей страной. И в ней 
же он получает на это средства. Так 
не может быть, — сказал «Известиям» 
Александр Шолохов.

При этом во время дискуссии об-
суждались не конкретные кейсы или 
персоны, потому что закон должен 
быть равным для всех, подчеркнул по-
литик. Однако он также отметил, что 
преимущественно речь идёт о сфере 
культуры. Сегодня власти не могут на-
казать людей, которые не только вы-
ступают против России, но и наносят 
прямой вред, финансируя противни-
ка, добавил он.

Тем не менее с 1 декабря 2022 года 
в России вступил в силу новый закон, 
которым уточняется поня-
тие иноагента. 

Неправильное питание
Прокуратуру просят проверить доставку здоровой еды

Наталья Башлыкова

Г енпрокуратуру и Роспотребнадзор 
попросили проверить все россий-

ские компании по изготовлению и до-
ставке блюд правильного питания после 
массового отравления в Ростове-на-
Дону. 50 человек, заболевших острым 
гастроэнтеритом, ели продукцию ком-
пании Good Food. Однако бизнес её по-
строен на основе франчайзинга. Поэто-
му в «Общественной потребительской 
инициативе» допускают, что наруше-
ния в работе подобных компаний могут 

быть по всей России. Президент «Опо-
ры России» Александр Калинин счита-
ет, что, прежде чем устраивать широкие 
проверки, необходимо до конца разо-
браться с инцидентом в Ростове.

По информации «Известий», Генпро-
куратуру и Роспотребнадзор просят про-
верить работу сетей, которые занима-
ются приготовлением и доставкой еды 
в городах России. В том числе речь идёт 
о Good Food, Level Kitchen, Grow Food, 
Justfood, «ВкусМил», My food. Такое об-
ращение в ведомства направил глава ор-
ганизации «Общественная потребитель-

ская инициатива» Олег Павлов. Документ 
имеется в распоряжении «Известий».

«Считаем необходимым обратить 
ваше компетентное внимание на во-
пиющий факт массового пищевого 
отравления, произошедшего 15 фев-
раля в Ростове-на-Дону. Виновником 
стала компания Good Food, бизнес 
которой построен на основе фран-
чайзинга, позволяющего множеству 
отдельных ИП и ООО осуществлять 
деятельность под одним популяр-
ным брендом», — говорит-
ся в обращении.
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Уходя, не бери
A Теперь им может стать че-

ловек или юрлицо, которые 
получили иностранную поддержку 
или находятся под иностранным вли-
янием. Ранее обязательным условием 
признания иноагентом был факт ино-
странного финансирования.

— Нужно отрегулировать эти взаимо-
отношения, причём не таким способом, 
что выносить книги на площади и жечь, 
а отсечь возможность нового заработка 
на этих книгах, на исполнении произве-
дений или на театральных постановках. 
Нам нужно законодательно предусмо-
треть эту возможность. На сегодняш-
ний день она не предусмотрена. Воз-
можности, скажем, лишить человека 
права получать средства по существу-
ющим положениям об авторском пра-
ве в настоящий момент нет. Вот это об-
суждалось, — отметил депутат.

Кроме того, затрагивался вопрос, от-
носить ли подобные случаи к админи-
стративному или к уголовному право-
нарушению, подытожил он.

На сегодня лишить человека права 
получать доходы за интеллектуальную 
собственность невозможно, посколь-
ку это будет противоречить Основно-
му закону, пояснила «Известиям» юрист 
Мария Ярмуш. Однако существует юри-
дический принцип, когда доходов за ав-
торское право могут лишать, возбудив 
уголовное дело, отметила эксперт.

— Если эти граждане будут привле-
чены к уголовной ответственности 
с наложением наказания в качестве 
взыскания какой-то денежной суммы, 
то на покрытие могут пойти и доходы, 
полученные от интеллектуальной де-
ятельности. Но только по приговору 
суда и за какое-то  уголовно наказуе-
мое деяние. Это не может быть просто 
решение о том, что человек в будущем 
не сможет получить доходы от своей 
интеллектуальной собственности. 
Должны быть приговор, взыскание 
штрафа и наказание в виде взыскания 
компенсации. Обычно это так и рабо-
тает, — пояснила она.

Член Ассоциации юристов России На-
талья Глебова призвала законодателей 
«не рубить сплеча», отметив, что вопрос 
авторских прав достаточно сложный. 
Юрист также сослалась на российскую 
Конституцию, согласно которой каж-
дый гражданин может по своему усмо-
трению распоряжаться своими день-
гами, заработанными честным трудом, 

в том числе и авторским. «Тут необхо-
димо разделять и разбираться в каждом 
конкретном случае отдельно. Выявлять 
на судебном заседании факты поддерж-
ки украинской армии», — отметила она.

Кандидат юридических наук Алек-
сандр Зорин в разговоре с «Известиями» 
пояснил, что частично способы лише-
ния доходов с объектов интеллектуаль-
ной собственности есть. Так, перекрыть 
финансовые потоки власти сегодня мо-
гут двумя способами: введя соответ-
ствующую поправку в УК РФ за дис-
кредитацию ВС РФ, а также через закон 
об иноагентах, запретив продажу их про-
изведений на онлайн-платформах. «Объ-
ект авторского права — это такой же ма-
териальный объект, он также может 
быть арестован, продан на торгах и пе-
редан, например, в пользу государства. 
То есть его можно конфисковать как ак-
тив, в результате этого продать на тор-
гах или обратить в собственность Рос-
сийской Федерации», — резюмировал он.

С газу на глаз

«Бои за Бахмут нужны, чтобы     парализовать ВФУ»
«Известия» увидели, как идёт освобождение важнейшего узла обороны украинской армии

Новости  

Дискуссия о наказаниях для 
уехавших россиян и выступаю-
щих против своей страны ведёт-
ся с начала года. Она возникла 
после интервью актёра Артура 
Смольянинова, которого Мини-
стерство юстиции России позд-
нее включило в реестр иноаген-
тов. Артист заявил, что готов 
воевать на стороне Украины 
и ему безразлично будущее РФ.
В обсуждение включился спи-
кер нижней палаты Вячеслав 
Володин: он заявил, что «не-
которые сограждане» счита-
ют возможным оскорблять РФ 
ради попытки сохранить своё 
благосостояние за рубежом, 
и по закону это можно расце-
нить как призыв к экстремиз-
му. Однако, по мнению предсе-
дателя ГД, существующих мер 
реагирования недостаточно. 
К примеру, покинувшие страну 
продолжают сдавать в аренду 
свою недвижимость и получать 
гонорары за счёт российских 
граждан. По его поручению 
и была создана рабочая группа 
по оценке подобных инициатив.

Справка «Известий»

Готовы помочь

В ласти России рассматривают вопрос о поддержке семей тех, кто участвует 
в спецоперации на Украине в составе ЧВК, заявил Владимир Путин 16 февра-

ля на встрече с уполномоченным по правам ребёнка Марией Львовой-Беловой.

  Президент уделил особое внимание защите несовершеннолетних в новых ре-
гионах. «За восемь лет неприкрытой агрессии на Донбассе против наших лю-
дей, конечно, страдали дети», — сказал президент. Однако в России находятся те, 
кто готов им помочь. Количество обращений от людей, которые хотели бы усы-
новить детей из присоединённых субъектов, растёт, заметил Владимир Путин. 
Мария Львова-Белова рассказала Владимиру Путину, что усыновила 15-летнего 
мальчика из Мариуполя. По её словам, быть мамой ребёнка из Донбасса сложно, 
но друг друга они уже полюбили.

  В разговоре с президентом она указала на несправедливость: детям россий-
ских военнослужащих предоставляют соцгарантии, а бойцов ЧВК — нет. Глава го-
сударства рассказал, что власти занимаются этой темой. «Рассматриваем этот 
вопрос, так что вы попали прямо в точку и все ваши предложения по этому на-
правлению просто сформулируйте. Мы учтём их», — пообещал Владимир Путин.

  Помимо Донбасса обсуждались и другие регионы. В частности, Львова-Бело-
ва рассказала, что в Сирии американцы силами курдов устроили митинг про-
тив её приезда. При этом она уточнила, что вывезти оттуда удалось 69 россий-
ских детей, хотя планировалось больше. Президент заметил, что с курдами 
легче договориться, чем с американцами. Он призвал продолжать работу. «И че-
рез официальные власти Сирии, но думаю, что по такому гуманитарному вопро-
су можно и напрямую с ними работать. Мы подумаем, как это сделать и как вам 
помочь», — сказал глава государства.

Дмитрий Астрахань

Н а донецком направлении про-
должаются тяжёлые бои за Артё-

мовск. Штурмовые отряды ЧВК «Ваг-
нер» продвинулись на территорию 
посёлка Парасковиевка. Это важней-
ший узел обороны украинских воору-
жённых формирований. Взяв его под 
свой контроль, российские подразде-
ления смогут угрожать ВФУ скорым 
выходом к трассе, ведущей из Артё-
мовска в Часов Яр. Это один из двух 
оставшихся маршрутов снабжения, 
фактически — дорога жизни для бо-
евиков. Корреспонденты «Известий» 
первыми побывали в посёлке, где ещё 
продолжаются тяжёлые бои. А также 
пообщались с сотрудниками ЧВК, ко-
торые штурмовали Соледар и вот те-
перь — Артёмовск.

�� С ТРОФЕЙНЫМ ОРУЖИЕМ

Уже на въезде в Парасковиевку видне-
ется подбитая украинская бронема-
шина. Интересно, что боевики сняли 
перед въездом дорожный знак с на-
званием населённого пункта. Видимо, 
хотели запутать штурмующих. Конеч-
но же, подобные хитрости абсолют-
но не работают в современной войне. 
А вот импортное вооружение рабо-
тает, и при штурме посёлка — против 
ВФУ. У бойцов-вагнеровцев можно на-
блюдать трофейные американские ав-
томаты, которые они уже применяли 
в ближнем бою против их бывших хо-
зяев.

В данный момент противник в Ар-
тёмовске пытается удержать линию 
фронта и, несмотря на реальную угро-
зу окружения, перебрасывает на этот 
участок всё новые и новые резервы. 
В первую очередь живой силы, вклю-
чая и наскоро сколоченные подразде-
ления мобилизованных.

— Для чего нужен Бахмут (Артё-
мовск. — «Известия»)? Он нужен для 
того, чтобы полностью парализо-
вать украинскую армию. И она, соб-
ственно говоря, парализована. Они 
молодцы, за него цепляются: в горо-
де и его окрестностях находится се-
годня, по оценкам разведки, около 
90 батальонов — это 40–50 тыс. чело-
век. Противник подкидывает каждый 
день новые резервы, мы каждый день 
продвигаемся в разных направлени-
ях. Где-то 50, где-то 100 метров. Бои 
идут за каждый дом, в каждом огоро-

де укрепрайон, — рассказывает нам 
глава ЧВК «Вагнер» Евгений Приго-
жин.

Также наш собеседник отмечает 
необходимость одновременного на-
несения ударов и на других направ-
лениях в Донбассе.

�� БОЕВОЙ ДУХ

Мы беседуем с бойцом ЧВК с позыв-
ным Лотос. Он планировал и руко-
водил успешной операцией по взя-
тию Соледара. Соотношение потерь 
во время боёв за этот город составило 
приблизительно 1 к 6 в пользу насту-
пающих, для подобных условий это 
редкий результат.

— Успешное выполнение операции 
зависит от понимания командиром за-
мысла боя, замысла в целом операции 
и постановки задач, — рассказывает 
Лотос. — Когда каждый подчинённый 
понимает, что ему нужно делать, зна-
ет своё место в бою и в боевом поряд-
ке, от этого зависит успех операции. 
Это говорил ещё Суворов и продемон-
стрировал на Измаиле. Мало сплани-
ровать на бумаге. Есть такая поговор-
ка солдатская: «Гладко было на бумаге, 
да забыли про овраги». На бумаге пла-
нируется одно, а в жизни получает-
ся другое. И здесь главное — держать 
руку на пульсе и своевременно при-
нимать решения и либо вводить в бой 
резервы, либо изменять направление 
какого-либо из подразделений для со-
вершения манёвра, охвата и примене-
ния военной хитрости, обмана про-
тивника.

По словам нашего собеседника, 
зная сильные и слабые стороны про-
тивника в городских боях, штурмовые 
группы ЧВК «Вагнер» под прикрыти-
ем артиллерии и авиации сближа-
лись с противником и навязывали ему 
ближний стрелковый бой.

В ближнем бою украинские бое-
вики, по словам Лотоса, значитель-
но слабее из-за низкой подготовки. 
Конечно, речь идёт об усреднённых 
показателях, подразделения же спе-
циального назначения и состоящие 
из ветеранов АТО в данном виде боя 
могут оказывать ожесточённое сопро-
тивление. Поэтому один из важных 
факторов успеха наряду со скоростью 
проведения операции и взаимодей-
ствием со средствами огневой под-
держки — индивидуальная подготов-
ка бойцов штурмовых групп.

В освобождённых городах хорошо 
заметна и точность работы артиллери-
стов. Многие огневые точки поражены 
филигранно, при этом вокруг, как пра-
вило, мало воронок от близких попада-
ний. Но один из главных результатов 
в том, что большая часть штурмови-
ков в каждом интервью упоминает 
прекрасную работу своей артиллерии.

— С натовской артиллерией 
мы сталкиваемся не впервой, поэто-
му мы сюда приехали уже выучен-
ные, — рассказывает боец-артил-
лерист с позывным Чипс. — Причём 
встречались мы с артиллерией по-
мощнее, которая на этом фронте при-
сутствует. Она нас многому научи-
ла. Жизнь заставила нас разработать 

A По его версии, взрывчатку 
под нитками газопровода 

в июне 2022-го заложили американ-
ские водолазы под прикрытием учений 
НАТО Baltops 22. Помочь в операции, 
как сообщает журналист, согласилась 
Норвегия. По его информации, 26 сен-
тября 2022 года по приказу из админи-
страции президента США Джо Байде-
на разведывательный самолёт Orion 
P8 ВМС Норвегии сбросил гидроаку-
стический буй, сигнал от которого 
распространился под водой сначала 
на «Северный поток-2», затем на «Се-
верный поток». Этот сигнал и активи-
ровал взрывчатку.

О том, что РФ созывает 22 февра-
ля заседание Совбеза ООН по дивер-
сиям на трубопроводах, сообщил 
ещё 15 февраля первый заместитель 
постоянного представителя РФ при 
ООН Дмитрий Полянский. Заседание 
запланировано на 15.00 по Нью-Йорку 
(23.00 по мск). К слову, в это же время 
возобновит работу спецсессия Генас-
самблеи по ситуации на Украине, на ко-
торую планируется вынести резолю-
цию, не учитывающую интересы РФ.

Отметим, официальный предста-
витель генсека всемирной организа-
ции Стефан Дюжаррик ранее сообщал, 
что у ООН нет мандата, чтобы рассле-
довать подрыв трубопроводов. По его 
словам, потребуется определённый 
мандат от юридического органа ор-
ганизации.

— По крайней мере от Совбеза ООН 
ожидать каких-то решений по пово-
ду инициирования расследования 
не стоит. Очевидно, что обладаю-
щие правом вето США и Великобри-
тания заблокируют принятие какой 
бы то ни было резолюции. Основной 
смысл этого обращения скорее за-
ключается в том, чтобы российскую 
позицию могли услышать другие чле-
ны организации. Но к практическим 
результатам это не приведёт, — за-
явил «Известиям» программный ди-
ректор клуба «Валдай» Олег Бараба-
нов.

В Госдуме, к слову, подчёркивают, 
что основная цель обращения к ООН — 
быть услышанными.

— Мы имеем дело с межгосудар-
ственным вопросом, ведь проект 
был собственностью компаний не-

скольких европейских стран. Так 
что крайне важно говорить об этом 
в ООН. Мы должны заставить прове-
сти международное расследование 
с участием российской стороны, — за-
явил «Известиям» первый зампред ко-
митета Госдумы по энергетике Игорь 
Ананских.

Впрочем, американская сторона от-
рицает все обвинения.

— Любые намёки на причастность 
США к взрывам на «Северных пото-
ках» нелепы и абсолютно лживы, это 
выдумки. США ни в чём не участвова-
ли, — заявили «Известиям» в американ-
ском посольстве в Москве. — К тому же 
важно отметить, что в то время при-
родный газ по этим трубам в Европу 
не прокачивался: «Северный поток-2» 
так и не был введён в эксплуатацию, 
а СП-1 остановили за несколько недель 
до этого, так как российское прави-
тельство использует энергетику в ка-
честве оружия.

Вместе с тем в диппредставитель-
стве подчеркнули, что Вашингтон про-
должит работать со своими союзника-
ми и партнёрами, чтобы разобраться 
в произошедшем. 16 февраля глава 
пресс-службы Госдепартамента Нед 
Прайс подчеркнул, что США не имеют 
отношения к подрывам «Северных по-
токов» и готовы заявить об этом на за-
седании СБ ООН.

Представитель кабинета мини-
стров ФРГ Кристиане Хоффман сооб-
щила 10 февраля, что правительство 
не обладает данными, подтверждаю-
щими выводы американского публи-

циста. При этом она добавила, что «все 
ответственные органы очень тщатель-
но расследуют этот инцидент с момен-
та его совершения, включая генераль-
ного прокурора ФРГ».

К слову, в интервью для Berliner 
Zeitung Сеймур Херш намекнул, что 
канцлер Олаф Шольц, вероятно, мог 
знать о планах США. 7 февраля Джо 
Байден как раз встречался с немец-
ким канцлером. Тогда американский 
президент подчеркнул: если Россия 
«вторгнется» на Украину, то «Северно-
го потока-2» не будет. На тот момент 
подразумевался отзыв сертификации 
в ФРГ уже достроенного газопровода.

Херш утверждает, что на встрече 
с канцлером ФРГ у главы Белого дома 
не было готового плана подрыва «Се-
верных потоков», однако было пони-
мание того, что они это могут сделать. 
«Один вопрос, который я хотел бы за-
дать Шольцу: “Джо Байден говорил 
вам об этом? Он говорил вам тогда, по-
чему был так уверен, что сможет раз-
рушить трубопровод?”» — поделился 
в интервью Сеймур Херш. Журналист 
считает, что Байден опасался вероят-
ного отказа Германии от санкций про-
тив России на фоне неудачного для 
Запада положения дел на Украине, 
поэтому и пришёл к решению устро-
ить диверсию.

В ответственных ведомствах ФРГ 
«Известиям» сказали, что расследова-
ние ещё идёт.

— В ответ на ваш запрос могу только 
сообщить, что расследование продол-
жается. Поскольку в настоящее вре-

мя мне не представляется возможным 
делать прогнозы по поводу заверше-
ния расследования, я не могу делать 
никаких заявлений по вопросу о воз-
можной публикации результатов. На-
деюсь на понимание в связи с тем, что 
мы не даём никаких оценок в этом во-
просе, — заявили «Известиям» в пресс-
службе Генпрокуратуры ФРГ.

На вопрос, готова ли немецкая 
сторона присоединиться к между-
народному расследованию, в ведом-
стве не предоставили комментарий. 
От МВД, минюста и министерства 
по экономике и защите климата Гер-
мании также не последовал ответ. В не-
мецкой оппозиции считают, что пра-
вительство ФРГ намеренно сохраняет 
молчание.

— Международное расследование 
могло бы помочь подтвердить и без 
того убедительные доказательства 
американского журналиста. Однако 
правительство ФРГ хранит молчание 
и откладывает расследование, пото-
му что уже знает виновного. Так что 
даже если они и согласятся участво-
вать в международном расследовании, 
то точно не будут способствовать его 
началу, — заявил «Известиям» член 
парламентского комитета по энерге-
тике и защите климата от партии «Аль-
тернатива для Германии» (АдГ) Штеф-
фен Котре.

Он пояснил, что его партия напра-
вила запрос федеральному правитель-
ству, но не получила подробный ком-
ментарий, поскольку это якобы вопрос 
«национальной безопасности». По сло-
вам депутата, АдГ потребует создать 
специальную комиссию по изучению 
инцидента. «Но для этого требуется 
25% голосов [в бундестаге]», — доба-
вил он.

В пресс-службе полиции Копенга-
гена «Известиям» заявили, что у них 
на данный момент нет комментариев 
по поводу обстоятельств утечки газа 
в Балтийском море. В пресс-службе 
SÄPO (Служба государственной без-
опасности Швеции) лишь напомни-
ли: в ноябре 2022 года они установили, 
что взрывы на «Северных потоках» — 
это «серьёзный саботаж». Шведская 
сторона обнаружила тогда на месте 
происшествий остатки взрывчатых 
веществ.
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«Бои за Бахмут нужны, чтобы     парализовать ВФУ»
«Известия» увидели, как идёт освобождение важнейшего узла обороны украинской армии

 Новости

Поддержка и противовесы
Изменит ли Израиль позицию по поставкам оружия Киеву

Евгения Чукалина, Эльнар Байназаров

М инистр иностранных дел Израиля 
Эли Коэн 16 февраля прибыл в Киев 

с первым официальным визитом на вы-
соком уровне с начала спецоперации 
на Украине. В рамках поездки глава из-
раильского МИДа заявил о поддержке 
«формулы мира» президента Владимира 
Зеленского, а также о предоставлении 
кредита до $200 млн. Однако основной 
для Киева вопрос в нынешних реали-
ях — поставки оружия — до сих пор ви-
сит в воздухе. Несмотря на то что Изра-
иль поддерживает украинскую сторону, 
власти страны в ближайшее время вряд 
ли одобрят отправку вооружений Украи-
не, спрогнозировали в беседе с «Извес-
тиями» эксперты. Подобный шаг привёл 
бы к пересечению «красных линий», обо-
значенных Москвой, что будет не на руку 
властям еврейского государства.

О своих планах глава израильского 
МИДа сообщил утром 16 февраля, при-
чём график у Коэна оказался весьма 
плотным: визит в Бучу, посещение Ба-
бьего Яра в Киеве — одного из крупней-
ших мест расстрелов евреев во время 
немецкой оккупации Украины. Кроме 
того, в списке дел оказалось возобнов-
ление работы израильского посольства 
в Киеве, приостановленной из-за нача-
ла спецоперации, а также встречи с ми-
нистром иностранных дел Дмитрием 
Кулебой и украинским лидером Вла-
димиром Зеленским.

Примечательно, что незадолго до по-
ездки Эли Коэна на Украину Киев, по ин-
формации портала Walla, выдвинул ряд 
требований. Так, Израиль призвали осу-
дить действия России, одобрить запрос 
на кредит в размере $500 млн, оказать 
помощь в лечении пострадавших в ходе 
боевых действий и поддержать план Зе-
ленского по урегулированию конфлик-
та. Впрочем, с последним пунктом изра-
ильская сторона уже согласилась.

— Я сказал министру иностранных 
дел Кулебе, что Израиль на следую-
щей неделе поддержит украинскую 
мирную инициативу в ООН, — заве-
рил глава МИДа на совместной пресс-
конференции.

Как передаёт The Jerusalem Post, 
план, состоящий из десяти пунктов, 

будет представлен на заседании Гене-
ральной Ассамблеи ООН на следующей 
неделе. О «формуле мира» Зеленский 
говорил ещё в ноябре прошлого года 
на саммите G20. В неё, в частности, вхо-
дят такие условия, как радиационная, 
ядерная, продовольственная и энерге-
тическая безопасность; освобождение 
пленных; восстановление территори-
альной целостности Украины; вывод 
российских войск и прекращение бо-
евых действий.

Помимо этого Коэн пообещал, что 
Израиль поможет в разработке сис-
темы оповещения об атаках, а так-
же заявил: страна предоставит Киеву 
кредитные гарантии до $200 млн для 
проектов в области здравоохранения 
и гражданской инфраструктуры.

— Израиль, как заявлялось ранее, 
твёрдо солидарен с народом Украины 
и по-прежнему привержен суверени-
тету и территориальной целостности 
страны, — отметил он.

При этом Дмитрий Кулеба подчерк-
нул, что «гуманитарная помощь важ-
на, но в первую очередь важно одер-
жать победу». Также он напомнил, что 
Киев передал правительству Израиля 
«список военных потребностей» и те-
перь ожидает принятия «соответствую-
щих решений». Несмотря на поддержку 
украинской стороны, еврейское госу-
дарство до сих пор не согласилось на от-
правку оружия Киеву, как это сделали 
и продолжают делать страны коллек-
тивного Запада.

Что касается встречи с украинским 
лидером, Коэн отметил: она была «важ-
ной и положительной». Он также поо-
бещал, что Израиль расширит помощь, 
которую уже предоставляет, а вместе 
с партнёрами будет принимать участие 
в восстановлении Украины после завер-
шения конфликта.

— Приезд Эли Коэна стоит рассмат-
ривать для начала как дипломатиче-
скую поддержку Украины. И действи-
тельно, данный визит символичен как 
минимум потому, что это первая поезд-
ка высокопоставленного израильского 
политического деятеля в страну. Одна-
ко его не стоит воспринимать как оче-
видную готовность оказывать военную 
или политическую поддержку, — сказал 

«Известиям» научный сотрудник Ин-
ститута востоковедения РАН и Инсти-
тута прикладных политических иссле-
дований Сергей Мелконян.

В октябре 2022 года, когда Киев в оче-
редной раз призывал передать систе-
мы ПРО, The New York Times написала, 
что среди «соображений», по которым 
Израиль не будет отправлять оружие 
Киеву, — сохраняющееся военное при-
сутствие России в Сирии, а также на-
личие в Хмеймиме и Тартусе военных 
баз РФ и российских систем ПВО С-400. 
Израильские чиновники тогда уточни-
ли: страна не станет рисковать и пере-
ходить ради Украины «красные линии» 
в отношениях с Россией из-за риска по-
терять каналы связи с Москвой по ли-
нии военных.

— Не думаю, что визит Эли Коэна 
в Киев изменит расклад или позицию 
Израиля. Страна не поддержит Киев 
оружием, на мой взгляд, как и не под-
держивала, когда конфликт был в зача-
точном состоянии, — заявил «Извести-
ям» член израильской парламентской 
партии «Хадаш» Самир Хатиб.

По его словам, поездка главы МИДа 
больше направлена на внутреннюю пу-
блику: новое правительство Биньямина 
Нетаньяху хочет доказать израильско-
му обществу, что у него тоже есть воз-
можность вмешаться в урегулирование 
и попытаться примирить Украину и РФ.

Как отметил ведущий научный сот-
рудник Центра арабских и исламских 
исследований Института востоковеде-
ния РАН, доктор исторических наук Бо-
рис Долгов, на власти еврейского госу-
дарства оказывается давление, прежде 
всего со стороны США, в оружейном во-
просе. При этом Израиль — стратеги-
ческий союзник Соединённых Штатов, 
а его позиция, как правило, определя-
ется «следованием в русле политики 
Вашингтона», пояснил он «Известиям».

новую тактику ведения боевых дей-
ствий артиллерийскими подразде-
лениями.

�� ПОЛЁТ ПТИЦЫ

В одном из ангаров нам представля-
ют останки фронтового бомбардиров-
щика Су-24, одной из основных машин, 

применяемых на артёмовском направ-
лении.

— Это останки нашего самолёта, ге-
роических пилотов Антонова и Ни-
кишина, — поясняет Евгений Приго-
жин. — Борт номер 48, он же RF93798. 
Парни героически выполнили свою 
задачу, отработали, упали на террито-
рии противника, протаранив колонну 

вражеской техники. Об этом много пи-
сали, много говорили, и вот теперь на-
стало время отдать им дань уважения. 
И поэтому ребята, несмотря на тяжё-
лую обстановку, на бои, сумели при-
везти этот борт.

Среди обломков самолёта — «пло-
скость». Это часть крыла с красными 
звёздами и номером машины.

О войне в воздухе и подвигах пило-
тов рассказывает руководитель полё-
тов ЧВК «Вагнер» с позывным Горец. 
Недавно один из экипажей после по-
падания зенитной ракеты и возгора-
ния одного двигателя Су-24 не только 
выполнил боевую задачу, но и смог по-
садить машину.

— Экипаж выполнил сброс и ушёл 
к себе домой. При развороте он на-
блюдал, что идёт горение в районе 
хвоста, — рассказал Горец. — Оценил 
обстановку, осмотрел технику. Все 
параметры были в принципе в нор-
ме. Принял решение не тушить дви-
гатель, так как при тушении двигателя 
сработала бы топливная автоматика 
при раскрытии сопла и самолёт мог 
бы полностью сгореть. Всё это про-
исходило буквально в течение секунд. 
Люди опытные, хотя и не летали уже 
по многу лет, но опыт был получен 
ещё в советские времена. Моторика 
остаётся в крови. Поэтому грамот-
но оценил, за что ему честь и хвала. 
Так, горящий, пошёл обратно на базу, 
доложил. Мы ждали его, наблюда-
ли за посадкой. Когда он уже выпол-
нял саму посадку, тогда и произошло 
дальнейшее возгорание хвостовой ча-
сти. Самолёт цел, надеюсь, благода-
ря нашему инженерно-техническому 
составу будет быстро введён в строй. 
И дальше продолжим давить новых 
фашистов.

Взятые в плен украинские военно-
служащие из мобилизованных под-
тверждают всё сказанное представи-
телями ЧВК.

— Нас завезли на позиции, — расска-
зывает нам один из пленных бойцов. — 
Там сутки простояли. На следующие 
сутки  — бой. А вечером мы попа-
ли в плен. Офицеров с нами не было, 
только сержантский состав.

Второй только кивает, он уже по-
лучил тяжёлые ранения во время 
боёв, фактически остался негод-
ным к службе, но после лечения был 
отправлен на фронт и сразу попал 
в плен. Возможно, это сохранит ему 
жизнь.

Есть сигнал

Константин Суховерхов

Американист

Россия и США в истории своих отно-
шений переживали различные эта-

пы — как потепления, так и похолодания. 
Сейчас многие эксперты предупрежда-
ют, что мир находится, по сути, на грани 
третьей мировой войны. Ситуация дей-
ствительно тревожная, поскольку отно-
шения Запада и РФ давно не отличались 
таким антагонизмом.

В текущей ситуации взгляды, раз-
умеется, прикованы именно к диа-
логу Москвы и Вашингтона, кото-
рый остаётся лидером коллективного 
Запада. Впрочем, если проанализи-
ровать историю взаимоотношений 
РФ и США, то можно заметить, что 
обе державы умеют прислушивать-
ся друг к другу в вопросах безопас-
ности, не пересекая «красных линий». 
Научились этому российские и аме-
риканские политики прежде всего 
в XX веке — в период холодной войны.

Главным уроком стал Кариб-
ский кризис. США в 1961-м разме-
стили ядерные боеголовки в Турции, 
что не устраивало СССР. В ответ Мо-
сква установила ядерные боеголов-
ки на Кубе. Это был сигнал, который 
советское руководство послало аме-
риканским коллегам: если вы создаё-
те такой уровень угрозы нашей стра-
не, то мы действуем аналогично. Благо 
эскалация была остановлена понима-
нием того, что мир подошёл к возмож-
ности начала ядерной войны как ни-
когда близко. Администрация Штатов 
и советское руководство услышали 
друг друга и откатили всё назад, начав 
политику разрядки.

Россия и США успешно считыва-
ли посылаемые сигналы и в XXI веке. 
В 2008 году, когда происходило ухуд-
шение отношений Москвы и Тби-
лиси, США неоднократно заявляли 
о том, что у Грузии должно быть право 
на вступление в НАТО. Примечатель-
но, что директор ЦРУ и бывший по-
сол США в России Уильям Бёрнс писал 
в своей книге: Штаты давали верную 
оценку «красных линий» Москвы в от-
ношении Грузии и не собирались кри-
тически обострять ситуацию. Сбой 
произошёл на уровне считывания сиг-
налов не между Вашингтоном и Мо-
сквой, а между Тбилиси и Вашингто-
ном. Когда госсекретарь Кондолиза 
Райс заявляла о готовности поддер-
живать Грузию, президент Грузии Ми-
хаил Саакашвили воспринял это как 
карт-бланш на начало боевых дей-
ствий. В итоге была начата пятиднев-
ная война, которая была окончена 
российской операцией по принужде-
нию к миру.

Отметить стоит считывание сиг-
налов и в 2010-х годах, когда в ходе 
гражданской войны в Сирии был под-
нят вопрос о необходимости ликви-
дации сирийского химического ору-
жия. Барак Обама в 2012-м сказал, что 
США будут готовы начать интервен-
цию, если Дамаск использует такое 
вооружение. При этом сразу же встал 
вопрос о необходимости его ликви-
дации. Тут вовремя подключилась 
российская дипломатия, которая по-
няла «границы» США. Кроме того, 
Москва не была заинтересована в по-
явлении крупного американского во-
инского контингента в Сирии, кото-
рый оказался бы в стране в случае 
серьёзного вмешательства со сторо-
ны США. В итоге химическое оружие 
Сирии было уничтожено по согласо-
ванному плану между Москвой и Ва-
шингтоном, который одобрили ООН 
и всё международное сообщество.

Россия в 2015 году начала анти-
террористическую операцию в САР 
по просьбе президента республи-
ки Башара Асада. Вашингтон также 
проводил военные действия против 
террористов, но в основном на тер-
ритории Ирака. Однако авиауда-
ры и ограниченные операции Шта-
тов осуществлялись и на территории 

Сирии. Когда в 2016-м в небе над САР 
почти столкнулись самолёты РФ 
и США, стороны приняли решение 
о координации действий. Это неодно-
кратно позволило избежать возмож-
ных инцидентов в небе и на земле.

Россия и США в 2021 году прод-
лили действие Договора о сокраще-
нии и ограничении стратегических 
наступательных вооружений (СНВ-
III). Это стало возможно, потому что 
стороны понимали (и продолжают 
понимать), что не хотят оставлять 
друг друга без какого-либо контро-
ля ядерных вооружений. Да, Дого-
вор о ликвидации ракет средней 
и меньшей дальности (ДРСМД) пре-
кратил своё существование в связи 
с выходом из него США в 2019-м. Тем 
не менее это было связано с рядом 
факторов, в частности заинтересо-
ванностью США в развитии ядерного 
вооружения малой мощности, кото-
рое может доставляться крылатыми 
ракетами.

Но Вашингтон ещё в 2019 году по-
слал Москве сигнал, что готов рас-
сматривать новый ДРСМД, если в него 
будет включен Китай. То есть амери-
канцы хотят найти иные формы дого-
ворённостей. Это должно, по мнению 
истеблишмента Штатов, побудить 
Москву искать варианты заключе-
ния свежего договора через взаимо-
действие или даже давление на Пекин. 
Тот же сигнал США послали России 
и по СНВ-III, которому потребуется за-
мена после 2026 года и в который Шта-
ты хотят вовлечь Китай.

К слову, есть и более свежий при-
мер: 27 февраля 2022 года Владимир 
Путин приказал перевести силы стра-
тегического сдерживания в особый 
режим боевого дежурства. Прези-
дент обосновал это решение тем, что 
«высшие должностные лица ведущих 
стран НАТО допускают агрессивные 
высказывания в адрес нашей страны». 
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Горючие посланцы
В Полтаве и Кировограде уничтожены хранилища ГСМ

Андрей Фёдоров, Роман Крецул, 
Богдан Степовой

В районе Полтавы было уничтожено 
хранилище горючего и смазочных 

материалов для военной техники ВФУ, 
заявили в Минобороны России 16 фев-
раля. Также в этот день в нескольких 
областях Украины были слышны мощ-
ные взрывы. Местные власти сообщили 
о пожаре на нефтехранилище в Кирово-
градской области. Эксперты отмечают: 
удары по базам ГСМ серьёзно осложнят 
жизнь вооружённым формированиям 
и госаппарату Украины, которые сей-
час и так работают в режиме дефицита 
электроэнергии. Кроме того, 16 февраля 
с подконтрольной Киеву территории был 
возвращён 101 российский военнослужа-
щий, всем им оказывается необходимая 
медицинская и психологическая помощь.

В районе Полтавы было уничтоже-
но хранилище горючего и смазочных 
материалов для военной техники ВФУ, 
заявили в Минобороны России 16 фев-
раля.

В этот же день воздушная тревога 
объявлена на всей территории Украины. 
Власти Полтавской области сообщили 
об ударах ракет и БПЛА. По их данным, 
в Кременчуге был повреждён объект 
критической инфраструктуры — в него 
попало две ракеты.

В Кировоградской области зафик-
сированы попадания в объект инфра-
структуры в Кропивницком районе. 
Отдельно местные власти заявили о по-
жаре на хранилище нефтепродуктов.

В Павлограде Днепропетровской об-
ласти было повреждено промышленное 
предприятие, там также возник пожар.

Власти Львовской области сообщи-
ли о попаданиях в объект критической 
инфраструктуры, отметив, что от него 
не зависит подача электроэнергии.

Мы подорвали энергетику Украины 
настолько сильно, что большая часть 
страны по полдня сидит без света, рас-

сказал «Известиям» военный эксперт 
Владислав Шурыгин.

— Украина практически в полном со-
ставе перешла на тысячи завезённых 
туда генераторов, которые работают 
на ГСМ, — отметил он. — В связи с этим 
нам необходимо вернуться к уничтоже-
нию складов ГСМ, потому что это будет 
подрывать уже и основы существования 
нынешней власти Украины. Без топлива 
организовывать там функционирование 
государственных систем просто невоз-
можно. Это абсолютно логичная, пра-
вильная и ожидаемая вещь.

С этих же складов ГСМ, особенно 
больших, питаются и ВФУ. Поэтому та-
кие удары облегчат жизнь нашим вой-
скам на передовой, объяснил он.

— Уничтожение крупных складов бу-
дет ставить украинские формирования 
в крайне сложное положение, потому 
что им нужны тысячи тонн в сутки, — 
считает эксперт.

Также 16 февраля с подконтрольной 
киевскому режиму территории возвра-
тили 101 российского военнослужащего, 
которым в плену грозила смертельная 
опасность.

Освобождённых доставят в Москву 
для лечения и реабилитации в медуч-
реждениях Минобороны. Всем им ока-
зывается необходимая медицинская 
и психологическая помощь, сообщили 
в военном ведомстве.

В Запорожской области россий-
ские танкисты нанесли мощный удар 
по укрепрайону ВФУ. Корреспондент 
«Известий» Роман Польшаков стал сви-
детелем операции.

— Выехали с танкистами из района 
ожидания. Поступила задача уничто-
жить скопление живой силы противни-
ка. У нас есть несколько минут, чтобы 
выдвинуться на закрытую огневую по-
зицию и уничтожить цель, — рассказал 
Роман Польшаков.

Танк открывает огонь с закрытой по-
зиции — противник не виден, он в 6 км. 

Тем не менее больше пяти выстрелов 
танкисты обычно не делают, а попада-
ют в цель, как говорят не без гордости, 
с третьего снаряда.

Боец с позывным Академик расска-
зывает, что по одной цели могут рабо-
тать сразу три танка. Кроме того, их мо-
гут поддерживать миномётчики.

Танк заканчивает стрельбу, а коррек-
тировщики сообщают, что цель — лич-
ный состав в окопах — уничтожена. Пора 
менять позицию. Украинские артиллери-
сты не спят — надо ждать ответного огня.

Нередко снаряды противника пада-
ют в 20–30 м от боевой машины. В этот 
раз наши танкисты успевают покинуть 
позицию до того, как ВФУ открывают 
огонь.

В Минобороны России 16 февраля 
рассказали подробности боёв с украин-
скими формированиями в зоне прове-
дения специальной военной операции.

— На купянском направлении актив-
ными действиями подразделений и ог-
нём артиллерии Западной группировки 
войск нанесено поражение скоплени-
ям живой силы и военной техники ВСУ 
в районах населённых пунктов Новосё-
ловское ЛНР, Двуречная, Крахмальное 
и Ольшана Харьковской области, — сооб-
щил официальный представитель Ми-
нобороны РФ генерал-лейтенант Игорь 
Конашенков.

Уничтожены до 65 украинских воен-
нослужащих, две бронемашины, пять 
автомобилей и боевая машина РСЗО 
«Град».

На краснолиманском направлении 
огнём артиллерии и тяжёлых огнемёт-
ных систем группировки войск «Центр» 
уничтожены свыше 100 украинских во-
еннослужащих, три боевые брониро-
ванные машины, четыре пикапа, боевая 
машина РСЗО БМ-21 «Град», две гаубицы 
Д-20 и самоходная гаубица «Гвоздика».

На донецком направлении в ходе 
наступательных действий и огня ар-
тиллерии Южной группировки войск 
уничтожены до 135 украинских воен-
нослужащих, две пусковые установки 
РСЗО HIMARS, три танка, три боевые 
бронированные машины, восемь ав-
томобилей, две гаубицы Д-20 и Д-30, са-
моходная гаубица «Гвоздика», РЛС кон-
трбатарейной борьбы производства 
США AN/TPQ-50 и склад с боеприпаса-
ми 54-й механизированной бригады ВФУ.
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Шалость — не радость
Кто стоит за диверсиями подростков на железных дорогах

Яна Штурма

К ак минимум 11 человек, из них де-
сять  — подростки, задержаны 

в последнее время в разных регионах 
страны за уничтожение имущества 
на железной дороге. Дела большинства 
из них квалифицированы по особо тяж-
кой статье — «Диверсия». По ней даже 
несовершеннолетним грозит до 10 лет 
тюрьмы, а взрослым — до 20 лет. Ро-
дителей подростков могут коснуть-
ся материальные санкции — придётся 
выплачивать огромные компенсации 
за задержки поездов и испорченные 
объекты. Можно ли усмотреть в серии 
похожих преступлений систему, поче-
му именно несовершеннолетние ста-
ли инструментом в руках злоумышлен-
ников и кто более подвержен влиянию 
вербовщиков — в материале «Известий».

�� ПОДВОДЯТ ПОД ТЮРЬМУ

За последние несколько месяцев в Рос-
сии арестованы минимум 11 человек, 
которых подозревают в разрушении 
инфраструктуры железных дорог. По-
добные случаи зафиксированы в Крас-
нодарском крае, Пензенской и Москов-
ской областях. Причём в подавляющем 
большинстве случаев задержанными 
оказываются несовершеннолетние. 
Все они стали жертвами вербовки в со-
циальных сетях, Telegram-каналах и ча-
тах онлайн-игр, рассказал «Извести-
ям» источник в правоохранительных 
органах, знакомый с ходом следствия. 
Он рассказал о схемах, которые ис-
пользуются для того, чтобы склонить 
несовершеннолетних к совершению 
преступлений.

Самая распространённая — поиск 
несовершеннолетних через оппозици-
онные группы в соцсетях и мессендже-
рах. После этого к ним в доверие вти-
раются специально подготовленные 
люди, обещая большие деньги и от-
сутствие наказания. Либо злоумыш-
ленники при помощи манипуляций 
выявляют психологические пробле-

мы и нагнетают настроение подрост-
ка, чтобы он на эмоциях согласился со-
вершить акт диверсии.

— Детей «прощупывают» несколь-
ко дней, если те на контакт не идут, 
то ищут следующих. Кто соглашается, 
предлагают деньги — это своего рода 
вознаграждение. В основном старают-
ся привлечь сразу группу, — отметил 
собеседник «Известий».

Чаще всего действуют через 
Telegram, где сложно отследить от-
дельные личные переписки подобно-
го содержания из-за того, что не все 
аккаунты привязаны к телефонному 
номеру. Ищут потенциальных испол-
нителей и в чатах онлайн-игр.

Для убедительности подросткам 
отправляют инструкцию, как не по-
пасться. Однако, по словам источника, 
это никак не помогает избежать нака-
зания — железные дороги на всех важ-
ных участках оборудованы системами 
видеонаблюдения. Кроме того, детей 
просят заснять результат их действий 
на видео, а включённый телефон, как 
отметил источник «Известий», всегда 
оставляет след для сотрудников пра-
воохранительных органов.

— Преступники буквально подво-
дят школьников к тюрьме — сами они 
зачастую пребывают за границей или 
пользуются сервисами, позволяющи-
ми скрыть их местоположение, — под-
черкнул наш собеседник.

«Известия» направили запросы 
в МВД, Следственный комитет, ФСБ 
и Роскомнадзор с просьбой проком-
ментировать тенденцию, количество 
подобных уголовных дел и способы вы-
явления фактов вербовки.

По мнению представителей Роском-
надзора, для давления на людей, во-
влечения их в незаконную деятель-
ность зачастую используются утечки 
персональных данных. «С начала СВО 
произошло более 140 случаев уте-
чек. В свободный доступ попало око-
ло 600 млн записей с личной инфор-
мацией граждан. Основной источник 
утечек — иностранные ресурсы, в том 

числе социальные сети», — подчеркну-
ли в ведомстве.

Кроме того, в Роскомнадзоре рас-
сказали, что активно борются с инфор-
мацией, призывающей к экстремист-
ской, террористической деятельности 
или оправдывающей её. На сегодняш-
ний день по инициативе Росмолодё-
жи удалено либо заблокировано более 
37 тыс. таких материалов, а по тре-
бованию Генпрокуратуры — более 
465,2 тыс., сообщили в ведомстве.

�� ПОДРЫВ БЕЗОПАСНОСТИ

Реальные сроки заключения за дивер-
сии на железной дороге грозят уже как 
минимум 11 подозреваемым, десять 
из которых — подростки.

В декабре 2022 года были задержа-
ны четыре молодых человека, подозре-
ваемых в диверсии на Куйбышевской 
железной дороге. Следователи счи-
тают, что молодые люди, из которых 
только один был старше 18 лет, совер-
шили два поджога в Пензе. Ущерб со-
ставил более 600 тыс. рублей.

Как уточнил источник «Известий», 
предложение о поджоге релейных 
шкафов поступило самому младше-
му из правонарушителей. После испол-
нения задания 16-летнему подростку 
двумя переводами перечислили 40 тыс. 
рублей.

По этому событию сперва было за-
ведено дело по статье «Умышленное 
уничтожение или повреждение иму-
щества», но впоследствии его переква-
лифицировали на «Диверсию».

В январе-феврале в Красноярском 
крае и Московской области по той же 
статье вновь задержали школьников — 
в общей сложности шестерых. Одни 
повредили железнодорожное полотно, 
а другие сожгли трансформатор около 
путей. Выяснилось, что задание повре-
дить объекты подростки также полу-
чили от неизвестных — им написали 
в Telegram и предложили за это деньги.

14 февраля 2023 года переквалифи-
цировали по статье «Диверсия» дей-
ствия 18-летнего жителя Краснодар-
ского края. Он, по версии следствия, 
4 сентября 2022 года при помощи не ме-
нее четырёх заранее приготовленных 
им бутылок с зажигательной смесью 
попытался уничтожить железнодо-
рожный пост секционирования кон-
тактной сети участка железной доро-
ги в Курганинском районе.

Статья «Диверсия» схожа по свое-
му составу с «Умышленным уничтоже-
нием или повреждением имущества», 
но умысел в этих случаях разный, от-
метил бывший следователь прокура-
туры, адвокат Вадим Багатурия.

Виаграмотная замена
За год в РФ купили 8 млн упаковок аналогов американского средства для потенции

Вероника Кулакова

Поставки «Виагры» в Россию пре-
кратились ещё в июне 2022-го, с тех 

пор аптеки торгуют последней парти-
ей, выяснили «Известия». Однако это 
не отразилось на объёмах продаж пре-
паратов для повышения потенции. На-
оборот, в прошлом году россияне при-
обрели почти 9 млн упаковок подобных 
лекарств — это на 8,7% больше, чем го-
дом ранее, следует из данных аналити-
ческой компании DSM Group. «Виагра» 
в структуре этих продаж занимала лишь 
десятую часть. Потребители давно пере-
ключились на другие лекарства с тем же 
действующим веществом — они дешев-
ле, но не хуже препарата от американ-
ской компании Viatris, говорят эксперты.

�� СПРОС ЕСТЬ, ДЕФИЦИТА НЕТ

В 2022 году россияне купили без мало-
го 9 млн упаковок лекарств для повы-
шения потенции, потратив на это свы-
ше 6,4 млрд рублей, следует из данных, 
подготовленных для «Известий» ана-
литической компанией DSM Group. Это 
на 720 тыс. штук (8,7%) больше, чем го-
дом ранее. При этом доля «Виагры» 
в продажах составила лишь 10,5%. Это 
связано в том числе и с тем, что амери-
канская компания Viatris прекратила 
поставки в Россию ещё летом 2022-го, 
рассказали «Известиям» участники 
рынка.

— Последняя поставка «Виагры» 
была в июне 2022-го. За прошлый год 
она оказалась единственной, — сооб-
щил директор по развитию аналити-
ческой компании RNC Pharmа Нико-
лай Беспалов.

Минпромторг, который 15 февра-
ля сообщил о прекращении поставок, 
лишь подтвердил ситуацию, которая 
сложилась на рынке в течение девя-
ти месяцев, подчеркнули представи-
тели фармотрасли.

Спрос на «Виагру» постепенно сни-
жался уже несколько лет подряд, сви-
детельствуют данные DSM Group. 
В 2020 году россияне приобрели бо-
лее 1,5 млн упаковок этого средства, 
в 2021-м — 1,4 млн, в 2022-м — 945 тыс. 
То есть за три года популярность сни-
зилась на треть.

— Снижение продаж «Виагры» связа-
но с тем, что после истечения патента 
(на территории России он прекратил 
действие в мае 2014 года. — «Известия») 
у неё появилось много аналогов, кото-
рые в два–четыре раза дешевле ориги-
нала, и покупатели начали выбирать 
их, — рассказал «Известиям» директор 
по развитию аналитической компании 
RNC Pharmа Николай Беспалов. — По-
лагаю, что прекращение поставок ни-
как не связано с санкциями, просто 
в компании-производителе сочли не-
целесообразным поставлять продукт 
на наш рынок, раз спрос на него сни-
жается.

После новостей об уходе компании, 
появившихся 15 февраля 2023 года, воз-
ник ажиотажный спрос на «Виагру», 
но это связано именно с сообщения-
ми СМИ, а не с её популярностью, до-
бавил эксперт.

По данным системы маркировки 
товаров «Честный знак», рисков дефи-
цита препаратов для повышения по-
тенции на основе силденафила на рос-
сийском рынке нет. Сейчас на складах 
сформирован запас на восемь месяцев.

— За это время поставщики анало-
гов могут увеличить объёмы поставок 
и заместить «Виагру» в отечественных 
аптеках своей продукцией, — считают 
эксперты «Честного знака».

В 2022 году, по данным компании, 
в среднем на тысячу взрослых муж-
чин, проживающих в России, прихо-
дилось по 168 покупок препаратов для 
повышения потенции. При этом чаще 
всего их приобретали жители Санкт-
Петербурга, Краснодарского края 
и Московской области.

�� МНОГО ШУМА

Ни правительство, ни бизнес также 
не ожидают проблем, вызванных ухо-
дом с рынка «Виагры». Сейчас в Рос-
сии у 36 компаний зарегистрирова-
но 49 удостоверений на аналогичные 
препараты с действующим веществом 
силденафил — тем же, что и у «Виагры». 
Производство таких лекарств по ито-
гам трёх кварталов 2022 года увеличи-
лось более чем на 11% в натуральном 
выражении, сообщили «Известиям» 
в Минпромторге.

В нашей стране лекарства с силде-
нафилом производят компании «Се-
верная Звезда», «Атолл», «Фармамед», 
«Вертекс» и ряд других. ООО «Виатрис» 
(российское представительство аме-
риканской Viatris) проинформирова-
ло о приостановлении поставок препа-
рата «Виагра» в таблетках ещё в 2022-м, 
сообщили в министерстве.

— Это уже не первая иностранная 
компания, которая уходит с россий-
ского рынка. В прошлом году амери-
канская фирма Eli Lilly прекратила 
поставки препарата «Сиалис» для ле-
чения эректильной дисфункции, — на-
помнила директор СРО «Ассоциация 
независимых аптек», глава Альянса 
фармацевтических ассоциаций Вик-
тория Преснякова. — Однако на рос-
сийском рынке зарегистрировано по-
рядка 11 его аналогов, а у «Виагры», 
которая пропала с полок аптек се-
годня, и того больше. Так что без ле-
карств наши мужчины не останутся.

«Виагра» не является популярной 
с точки зрения лечения, рассказала 
врач-уролог клиники «Ниармедик» 
Екатерина Ященко. Её применение 
опасно без консультации врача, по-
скольку возможны побочные эффек-
ты, добавила она.

— Я не так часто слышу, чтобы вра-
чи назначали «Виагру», и сам неча-
сто использую её в терапии, поэтому 
не могу сказать, что она популяр-
на, — отметил врач-уролог «Инвитро» 
в Ростове-на-Дону Сергей Дорошен-
ко. — Чаще всего используются другие 
средства с действующим веществом 
силденафил или более новые препа-
раты на основе тадалафила, который 
действует не 4–6 часов, как силдена-
фил, а до 36 часов, при этом у него сни-
жены противопоказания к нитратам 
и алкоголю.

Круг применения этих препара-
тов, как и у «Виагры», — нарушения 
сосудистого компонента эрекции. 
Но если «Виагра» просто даёт кратко-
временный эффект, то у ряда других 
препаратов на основе силденафила 
и тадалафила присутствует и тера-
певтическая составляющая. Таким 
образом, можно сказать, что есть бо-
лее качественные аналоги, констати-
ровал врач.

Общество

Неправильное питание
A Управление Роспотребнад-

зора по Ростовской области 
ранее сообщило о проверке произво-
дителя кулинарной продукции Good 
Food в связи с регистрацией группово-
го случая заболевания острым гастро-
энтеритом более чем у 50 лиц, употре-
блявших кулинарную продукцию этой 
торговой марки.

— Учитывая, что с момента выявле-
ния первых случаев отравления про-
шло совсем немного времени, полага-
ем, что число пострадавших возрастёт 
и может составить сотни человек, — 
допускает Олег Павлов.

Общественник отмечает, что та-
кая ситуация сложилась в условиях 
моратория на внеплановые провер-
ки. По его словам, предприниматели 
перестали беспокоиться по поводу 
соответствия своего бизнеса сани-
тарно-гигиеническим, пожарно-тех-
ническим и прочим обязательным 
требованиям, на выполнение кото-
рых раньше обращали внимание про-
веряющие органы.

— Складываются условия, при кото-
рых заказ еды становится подобен игре 
в рулетку, где на кону жизни и здоро-

вье людей. Убеждены, что такое поло-
жение дел недопустимо. Иначе частота 
массовых отравлений усилится, — по-
лагает Олег Павлов.

В связи с этим в ОПИ считают, что 
факт массового отравления в Ростов-
ской области должен служить осно-
ванием для «проведения внеплановых 
контрольных (надзорных) мероприя-
тий в отношении всех франчайзи (ИП, 
ООО), входящих в сеть Good Food, а так-
же всех прочих компаний, работаю-
щих по аналогичной модели». Кроме 
того, общественники предлагают при-
остановить деятельность всех хозяй-
ствующих субъектов, действующих 
в различных регионах России под ком-
мерческим обозначением Good Food, 
на период проверок.

— По нашим оценкам, готовыми про-
дуктами питания и доставкой пользу-
ются свыше 60% жителей городов-мил-
лионников. Поэтому, конечно, масштаб 
проблемы, а самое главное — послед-
ствия могут быть очень серьёзными, — 
уточнил глава организации в беседе 
с «Известиями».

Впрочем, президент «Опоры России» 
Александр Калинин считает, что с ин-

цидентом в Ростове-на-Дону сначала 
надо до конца разобраться.

— Очевидно, что там будет проведе-
на проверка и может даже появиться 
уголовное дело, если такие серьёзные 
последствия. Но сначала надо устано-
вить причину. Что касается моратория 
и проверок всех, это повлечёт очень се-
рьёзные затраты государства. Осно-
ваний для этого, на мой взгляд, пока 
нет, — сказал он и подчеркнул: — Объ-
екты общепита и так всегда находят-
ся на особом контроле.

Диетологи предупреждают, что от-
равиться можно любой пищей, ведь всё 
зависит от правил приготовления и до-
пущенных нарушений.

— Правильная еда — всегда свежая 
и из хороших продуктов питания. 
Но компании зависят от поставщи-
ков. Поэтому им очень важно соблю-
дать сроки хранения и доставки. Если 
такое отравление произошло, значит, 
были нарушены условия или приготов-
ления, или перевозки, или хранения, — 
пояснила «Известиям» диетолог Рим-
ма Мойсенко. — К сожалению, на рынке 
есть компании-однодневки. Они могут 
заведомо готовить продуктовые набо-
ры из некачественных товаров, но обо-
значать их как правильное питание.

Производители продуктов пита-
ния обязаны выполнять ГОСТы и сани-
тарные правила в своей работе, чтобы 
не допустить отравлений и какого-ли-
бо вреда здоровью, сказал «Извести-
ям» адвокат Владислав Подшибякин.

— Кроме того, они должны соблю-
дать производственный и техноло-
гический процесс. То есть готовить 
только из свежих продуктов, с соблю-
дением сроков хранения в упакован-
ном или неупакованном виде, — пояс-
нил он.

«Известия» направили запросы 
во все упомянутые компании, а так-
же в Генпрокуратуру и Роспотребнад-
зор на предмет принятия мер реаги-
рования.

«За год мы обучим 
6 тысяч управленцев 
для новых регионов»
И.о. ректора РАНХиГС Алексей Комиссаров —  
о дефиците сильных госслужащих, общении со студентами 
в Telegram-канале и кадровых изменениях в вузе

Валерия Мишина

В России наблюдается огромный де-
фицит сильных управленцев, в том 

числе в госаппарате, заявил в интервью 
«Известиям» и.о. ректора Российской 
академии народного хозяйства и госу-
дарственной службы при президенте 
РФ Алексей Комиссаров. Он посетовал, 
что в обществе сложился скорее нега-
тивный образ чиновника, и пообещал: 
вуз займётся изменением этого воспри-
ятия. В этом году академия планирует 
подготовить 6 тыс. управленцев для но-
вых регионов страны, а также будет ак-
тивно сотрудничать с президентской 
платформой «Россия — страна возмож-
ностей», которую Алексей Комиссаров 
продолжит возглавлять. Новый руко-
водитель вуза пообещал кадровые 
изменения в академии, оптимизацию 
работы филиалов, полную ревизию 
учебных программ и быстрое реше-
ние мелких бытовых вопросов от сту-
дентов — вплоть до установки кулеров 
с водой и упрощения режима доступа 
в общежития.

РАНХиГС — вуз, который готовит боль-
ше всего управленцев для России. Каки-
ми они сейчас, в эпоху турбулентности, 
должны быть? Чего не хватает управ-
ленцам старой формации?

Задачи перед страной стоят очень 
большие, серьёзные. Мне кажется, то, 
что нужно современным управленцам, 
кроется собственно в названии нашей 
академии. Им необходимо знать базо-
вые вещи, связанные с управлением, 
экономикой, юридическими аспекта-
ми, владеть основами государственно-
сти и быть современными. А современ-
ные управленцы — это люди, которые 
умеют правильно выстраивать от-
ношения в команде. Умеют слушать 
и слышать людей. Умеют отвечать бы-

стро, оперативно и качественно на за-
просы общества. И являются сами при-
мером для подражания. Запрос на вот 
такого современного управленца очень 
высокий.

Надеюсь, что мы сможем сделать 
так, чтобы таких госслужащих у нас 
было как можно больше. На наших про-
граммах проходят обучение как сту-
денты, которые хотят связать свою 
будущую жизнь с государственной 
службой, так и опытные руководите-
ли, включая министров, их заместите-
лей, губернаторов регионов.

Какими себя показывают действующие 
управленцы?

Разными. Есть более успешные, есть 
менее. Мы гордимся выпускниками на-
шей программы Высшей школы госу-
дарственного управления, СМИ на-
звали её «школой губернаторов». Уже 
46 участников программы возглавили 
регионы нашей страны. Многие заня-
ли позиции заместителей федераль-
ных министров, стали региональны-
ми министрами. Они действительно 
современные управленцы.

У нас в обществе сложился в основ-
ном негативный образ госслужащего. 
И мне кажется, одна из задач акаде-
мии — показывать истории правиль-
ных, хороших, успешных, грамотных 
управленцев, чтобы молодёжь стре-
милась на госслужбу. Чтобы госслуж-
ба была максимально эффективной 
и качественной, туда должны идти са-
мые сильные, самые умные, самые ак-
тивные люди.

Представители бизнеса говорят: 
им именно сейчас нужны гибкие люди, 
которые могут оперативно реагиро-
вать на постоянно меняющиеся ус-
ловия работы, а долгосрочное пла-
нирование отошло на второй план. 
На госслужбе то же самое?

Одно не противоречит другому. 
Существующая ситуация в мире 
требует очень быстрого и гибкого 
реагирования — это факт. В любой 
сфере деятельности. Но это не от-
меняет визионерских и стратеги-
ческих задач. На мой взгляд, силь-
ный управленец — это тот, который 
смотрит и видит далеко. И чем даль-
ше горизонт планирования, тем луч-
ше. Но при этом управленец должен 
успевать адаптироваться под теку-
щие задачи.

Можете описать идеального губерна-
тора сегодняшнего дня?

Он должен уметь выстроить ко-
мандную работу, потому что один 
в поле не воин. Сделать что-то без 
сильной команды просто невозмож-
но. Это человек, который умеет вы-
строить коммуникации с самыми 
разными стейкхолдерами, группа-
ми людей. Но в первую очередь, ко-
нечно, с населением. Потому что го-
сударственная служба — это про 
служение. И очень важно, чтобы у гу-
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бернатора, как и у любого другого ру-
ководителя на госслужбе, это пони-
мание было.

С какими просьбами губернаторы об-
ращались к вам за помощью?

Такие случаи бывают доволь-
но часто. Например, обращаются 
с просьбой помочь с кадрами. Есть 
и запросы, связанные с решением 
конкретных проблем. У каждого по-
тока нашей «школы губернаторов» 
есть региональный модуль, во время 
которого участники делятся на груп-
пы. И каждая из них решает задачи 
конкретного региона. А заказчика-
ми этих задач являются губернато-
ры — выпускники нашей программы 
прошлых лет. И в большинстве слу-
чаев эти группы помогают найти ре-
шения. Достаточно много примеров, 
когда губернаторы эти решения по-
том внедряют.

Вы сейчас готовите кадры и для новых 
регионов. Какие стоят задачи?

Президент поручил нам разрабо-
тать и запустить программу по под-
готовке управленцев наших новых 
регионов. В этом году мы планируем 
обучить 6 тыс. человек — из Донецкой 
и Луганской народных республик, Хер-
сонской области и Запорожья. Наша 
задача — рассказать о том, как устро-
ена система государственной власти 
в России, о Конституции, как устроены 
законотворческий и бюджетный про-
цессы, как работает проектный под-
ход. В программу входят общий курс 
для всех слушателей и отдельные на-
правления для тех, кто занимается со-
циальной политикой, строительством, 
здравоохранением, энергетикой и дру-
гими отраслями.

А ещё стоит задача выстроить мак-
симум горизонтальных связей, чтобы 
наши коллеги могли друг с другом об-

щаться, обмениваться информацией 
и опытом. Это позволит максимально 
быстро запустить все процессы, кото-
рые в этих регионах нужно налаживать.

Вы сказали, что обучите 6 тыс. человек. 
Таков запрос на чиновников в новых ре-
гионах?

Много это или мало, мне пока ска-
зать трудно. Возможно, потом придётся 
ещё кого-то дообучить. Но, учитывая, 
что мы говорим о четырёх полноцен-
ных регионах и речь идёт фактически 
обо всех сотрудниках региональных 
и муниципальных ветвей власти, это 
в общем не такое большое число.

Надо понимать, что среди этих чи-
новников есть и те, кто раньше работал 
в различных госструктурах в других 
регионах нашей страны. А есть те, кто 
вообще мало знает про то, как устрое-
на система управления в России. Поэ-
тому и стоит задача массового охвата, 

чтобы у всех была уверенность, что они 
разговаривают на одном языке и пони-
мают друг друга.

Сколько человек на этой программе бу-
дет из новых регионов, а сколько из Рос-
сии, готовых там работать?

Как ни странно, сложно ответить 
на этот вопрос. Есть те, кто в новых 
регионах родился, живёт и работает. 
Другие приехали туда из других ча-
стей нашей страны. Но, например, есть 
слушатели, которые родились, жили 
в Донецке и Луганске, потом работа-
ли в Москве или в других российских 
регионах, а сейчас опять уехали туда. 
Их к кому относить — к местным или 
к тем, кто приехал туда? А таких на са-
мом деле немало, и они говорят: «Я ро-
дом оттуда, хочу выполнять свой долг, 
помогать своей малой родине как мож-
но быстрее восстановить нормальную 
жизнь».

 

Гарантийное отпирательство
Сервис-центры Apple отказывают в ремонте купленных за рубежом макбуков

Иван Черноусов

Российские авторизованные сервис-
ные центры Apple стали отказывать 

владельцам в ремонте устройств, ку-
пленных за границей, даже если поль-
зователь пришёл с чеком, выяснили 
«Известия». Со стороны компании та-
ких распоряжений не поступало, со-
общили в техподдержке Apple. В Ро-
спотребнадзоре рассказали: согласно 
закону «О защите прав потребителей», 
владелец гаджета имеет право потре-
бовать ремонта в любой уполномочен-
ной на это организации. Представители 
крупного IT-дистрибьютора подтвер-
дили, что на компьютеры бренда рас-
пространяется годовая гарантия, кото-
рая не зависит от региона приобретения 
устройства. Опрошенные юристы доба-
вили, что в случае отказа его необходи-
мо задокументировать.

�� ВНЕ ЗОНЫ ДЕЙСТВИЯ

Российские авторизованные сервис-
ные центры (АСЦ) Apple стали отказы-
вать пользователям в ремонте фирмен-
ных устройств, купленных официально 
за границей, даже если обладатель гад-
жета пришёл с чеком. Эту информацию 
«Известиям» подтвердили в ряде АСЦ.

Корреспондент издания обратил-
ся в несколько центров с вопросом: 
возможно ли сейчас отремонтиро-
вать по гарантии ноутбуки и компью-
теры Apple, приобретённые офици-
ально за границей при наличии чека. 
В АСЦ «Доктор Смарт» ответили, что 
на данный момент обслуживание до-
ступно только для тех моделей, кото-
рые официально поставлялись на тер-
риторию России.

— Если это MacBook или любой 
другой компьютер Apple, который 
корпорация не поставляла в РФ, от-
ремонтировать его по гарантии не по-
лучится, — подтвердили в АСЦ «Серсо».

В «НБ Сервис» добавили: если гад-
жет был приобретён владельцем 
за границей после марта 2022 года, 
в РФ он не обслуживается. Аналогич-
ным образом ответили и в АСЦ re:Store.

Корреспондент «Известий» позво-
нил в техническую поддержку Apple 
и попросил разъяснить, как именно 

сейчас обслуживаются ноутбуки, ко-
торые были приобретены официально 
за границей и может ли пользователь 
обслужить их в России в АСЦ компа-
нии.

— На компьютеры Apple распро-
страняется годовая гарантия, которая 
не зависит от региона приобретения 
устройства. Оно проверяется по серий-
ному номеру, и, если гарантия действу-
ет, авторизованный сервисный центр 
должен его принять и отремонтиро-
вать, — объяснил специалист техпод-
держки.

В пресс-службе Inventive Retail 
Group, которая владеет АСЦ re:Store, 
также подтвердили информацию, оз-
вученную Apple, и сказали: в сервис-
ных центрах должны обслуживать 
устройства, купленные официально.

— В данный момент на нашем рын-
ке владельцы официально ввезённых 
устройств Apple имеют право на гаран-
тийную поддержку ввиду действия 
ранее подписанных договоров меж-
ду производителем и авторизованны-
ми сервисными центрами, — сообщила 
ведущий продакт-менеджер компании 
diHouse (занимается дистрибуцией 
техники) Любовь Морозова.

Apple подписывает договоры с сер-
висными центрами сроком на один год. 
На текущий момент есть действующие 

до марта договоры между Apple и ав-
торизованными сервисными партнё-
рами, в рамках которых должна ока-
зываться гарантийная поддержка 
официально приобретённым устрой-
ствам компании, пояснила она.

Как предположила эксперт, сер-
висная поддержка будет реализова-
на и по окончании срока действия те-
кущих договоров Apple с сервисными 

центрами, но исключительно для офи-
циально ввезённых устройств, то есть 
не для поставленных по схемам парал-
лельного импорта. В случае параллель-
ного импорта за ввезённую технику 
отвечает продавец.

�� ОТСТОЯТЬ ПРАВА

В Роспотребнадзоре «Известиям» со-
общили: согласно закону «О защите 

прав потребителей», владелец гадже-
та имеет право потребовать ремонт 
в любой уполномоченной организа-
ции. Обращение рекомендуется делать 
в письменном виде.

Официальные сервисные центры 
Apple в зависимости от своей органи-
зационно-правовой формы признают-
ся уполномоченной организацией или 
уполномоченным индивидуальным 
предпринимателем, а значит, обязаны 
исполнять требования потребителей 
в отношении официально приобретён-
ных за границей изделий, рассказал 
член комиссии по правовому обеспе-
чению цифровой экономики москов-
ского отделения Ассоциации юристов 
России Ефим Казанцев.

— Если АСЦ не принимает гаджет для 
ремонта и обслуживания, нужно до-
биться письменного отказа. К сожале-
нию, в реальности его могут не выдать, 
поэтому следует обратиться в сервис 
всеми доступными средствами свя-
зи: СМС, сообщением в мессенджеры, 
на электронную почту, обычным пись-
мом, — сказал основатель юридическо-
го партнёрства «Мелешко Консалтинг» 
Алексей Мелешко.

Претензии к официальным сервис-
ным центрам можно предъявить, даже 
если товар приобретался за границей, 
пояснил юрист.

— В случае если они не исполняют 
законные требования потребителя до-
бровольно, на них можно пожаловать-
ся в Роспотребнадзор или обратиться 
с соответствующим иском в суд, — до-
бавил Ефим Казанцев.

Если же у потребителя возникли 
претензии к изготовителю или про-
давцу товара, то надо учитывать, 
что список возможных требований 
к ним разный. Например, от изгото-
вителя или уполномоченных органи-
заций, в отличие от продавцов, нель-
зя требовать возврата денег, обмена 
товара на аналогичный другой мар-
ки или соразмерного уменьшения по-
купной цены. В то же время в случае 
обнаружения в товаре недостатков 
можно предъявлять требования за-
мены на такой же товар, безвозмезд-
ного устранения брака или возмеще-
ния расходов на ремонт, резюмировал 
юрист.

Общество

Медный тренд
В России создали технологичную форму 
для спортсменов

Денис Гриценко

Российские разработчики создали 
спортивную одежду с добавлени-

ем наночастиц меди. Благодаря свой-
ствам металла форма обеспечивает 
хороший теплообмен и держит тем-
пературу тела на оптимальном для 
атлета уровне +37–38 °C. Это важно 
для достижения высоких результа-
тов. Внедрение технологии в массо-
вое производство позволит компен-
сировать определённый дефицит 
профессиональной спортивной эки-
пировки, который возник в России 
за последний  год, говорят разра-
ботчики. Опытные образцы одежды 
по просьбе «Известий» протестиро-
вал параспортсмен, чемпион России 
по лёгкой атлетике Максим Якубов-
ский. Какое впечатление у него оста-
лось от новинки и что говорят о свой-
ствах одежды с наночастицами меди 
учёные — в материале «Известий».

Спортивную форму с содержани-
ем наночастиц меди создали в рос-
сийской компании «Медь для жизни» 
при участии специалистов Ураль-
ского федерального университета. 
Она позволяет поддерживать опти-
мальную температуру тела атлета 
на уровне +37–38 °C, что очень важ-
но для достижения максимальных 
результатов. Технология получила 
название COPPLIFE. До последнего 
времени большую часть професси-
ональной экипировки в Россию по-
ставляли иностранные произво-
дители. Однако из-за санкционной 
политики и возникших сложностей 
с логистикой купить её становится 
всё сложнее.

— В России похожую одежду про-
давало несколько зарубежных брен-
дов — в основном из Италии и Швей-
царии. Но сейчас объёмы поставок 
падают и на рынке становится мень-
ше формы с нужными свойствами. 
Мы планируем выпускать как лет-
нюю, так и зимнюю форму и одежду 
для занятий в зале, которая сможет 
их заменить, — сказал сооснователь 
компании Кирилл Чижов.

В большинстве иностранных мо-
делей специализированной спор-
тивной одежды для терморегуляции 
и уничтожения бактерий, вызываю-
щих неприятный запах, используют 
частицы серебра. Однако российские 
разработчики предложили решение 
на основе меди. Это один из самых те-
плопроводных металлов, поэтому его 

наночастицы могут эффективно вы-
водить излишнее тепло из организ-
ма спортсмена.

По словам создателей новой тех-
нологии, созданная на её основе 
одежда будет на треть дешевле им-
портных аналогов. Она уже выпу-
скается ограниченными партиями 
и в скором времени может быть за-
пущена в массовое производство.

Так как необходимые свойства 
экипировки могут сильно разли-
чаться в зависимости от вида спор-
та, производители планируют пред-
ложить специальную модель для 
каждого из них. Уже сейчас кро-
ме базовых мужского и женского 
вариантов и зимнего термобелья 
у них готовы образцы для бега, во-
лейбола и баскетбола. Испытания 
показали: отечественная продукция 
не теряет своих свойств даже после 
50 стирок.

Частички меди получают с помо-
щью химической реакции. Корректи-
руя температуру, количество реаген-
тов и скорость смешивания, можно 
создавать медные пылинки разных 
размеров. Самым сложным для раз-
работчиков было определить опти-
мальную величину наночастицы. Они 
испытывали разные варианты в ла-
боратории, пока не нашли наиболее 
подходящий.

Чтобы получить материал для 
спортивной одежды, медный состав 
внедряют в ткань. В результате на-
ночастицы меди проникают в струк-
туру волокон и крепко закрепляют-
ся в них. Хорошо известно, что медь 
имеет токсичные свойства. Но спе-
циалисты убрали их, подобрав опти-
мальный размер и поместив наноча-
стицы в оболочку из биополимера, 

который к тому же препятствует 
их окислению и, следовательно, на-
долго сохраняет характеристики тка-
ни.

Помимо прочего новая форма по-
могает избавиться от неприятного 
запаха пота, что также повышает сте-
пень комфорта спортсмена. Экспе-
рименты подтвердили: модифици-
рованный методом внедрения в него 
наночастиц меди материал успеш-
но уничтожает вредные бактерии 
восьми различных штаммов. В са-
мой одежде предусмотрены специ-
альные швы, которые работают как 
капсулы, где скапливается пот, по-
этому он не выходит на поверхность 
одежды.

За счёт этого можно избежать пе-
реохлаждения от встречного ветра, 
неизбежного при быстром движении. 
При конструировании одежды разра-
ботчики учитывают результаты ис-
следований по биомеханике, которые 
позволяют наиболее эффективно ис-

пользовать возможности организма. 
Это определяет, например, степень 
компрессии одежды, действие кото-
рой сопоставимо со спортивным тей-
пированием — методом профилак-
тики травматических повреждений 
мышц и связок при помощи клейких 
повязок.

По просьбе «Известий» чемпион 
России по лёгкой атлетике, параспор-
тсмен Максим Якубовский испытал 
новую форму на себе, провёл в ней 
полноценную тренировку и поделил-
ся впечатлениями.

— Во время тренировки с пробеж-
кой и разминкой комплект показал 
себя хорошо. Он лёгкий, полностью 

облегает тело, согревает и правиль-
но регулирует теплообмен. Ощуще-
ния по сравнению с другими вида-
ми спортивной одежды — отличные. 
Недостатков я пока не нашёл, но это 
станет понятно во время длительных 
комплексных тренировок. В условиях 
улицы при температуре –6 °C форма 
показала отличные качества, — ска-
зал Максим Якубовский.

Он также добавил: дефицит про-
фессиональной формы в России дей-
ствительно есть. Множество специа-
лизированных магазинов закрылось. 
Найти экипировку всё ещё можно, 
но цены на неё заметно выросли.

Температуру тела около +37 °C 
можно считать подходящей для спор-
тивных занятий, но некоторые физи-
ческие качества лучше проявляют-
ся при ещё более высоких значениях 
в мышцах, например +37,5–38 °C, по-
яснил «Известиям» заведующий ка-
федрой Российского университета 
спорта «ГЦОЛИФК» Андрей Мельни-
ков. Однако дальнейший рост тем-
пературы приводит к накоплению 
утомления. Температура не может 
подниматься выше 40,5 °C, иначе на-
чинается торможение двигательных 
центров в коре головного мозга.

— Поддержание оптимальной тем-
пературы важно для нормальной фи-
зической активности. Когда жарко, 
нужно охлаждать, когда холодно — 
следить, чтобы температура не па-
дала слишком низко, — отметил Ан-
дрей Мельников.

Однако пока никаких научных пу-
бликаций о свойствах спортивной 
одежды с частицами меди нет, поэ-
тому говорить о её научно доказан-
ных эффектах рано, резюмировал 
специалист.

« ДЕФИЦИТ  
ПРОФЕССИО
НАЛЬНОЙ 

ФОРМЫ В РОССИИ ДЕЙ
СТВИТЕЛЬНО ЕСТЬ. МНО
ЖЕСТВО СПЕЦИАЛИЗИ
РОВАННЫХ МАГАЗИНОВ 
ЗАКРЫЛОСЬ. НАЙТИ ЭКИ
ПИРОВКУ ВСЁ ЕЩЁ МОЖ
НО, НО ЦЕНЫ НА НЕЁ ЗА
МЕТНО ВЫРОСЛИ
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ет законные требования 
потребителя, можно 
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Криптовесенняя оттепель

Владислав Антонов

Финансовый аналитик

Б иткоин успешно начал 2023  год. 
За прошлый месяц он подорожал 

почти на 40%, до $23,1 тыс. В январе аппе-
тит инвесторов к риску повысился после 
решения китайских властей отменить це-
лый ряд действовавших с 2020-го антико-
видных ограничений. От этого выиграла 
и криптовалюта, поскольку она относит-
ся к рисковым активам. Рост котировок 
ускорился 12 января — после публика-
ции данных по инфляции в США за де-
кабрь 2022 года: она существенно замед-
лилась по сравнению с ноябрём. Отчёт 
ещё сильнее повысил спрос на рисковые 
активы, поскольку инвесторы ожидали 
замедления темпов ужесточения денеж-

но-кредитной политики Федеральной 
резервной системой.

1 февраля ФРС США повысила став-
ку на 25 базисных пунктов, до 4,75% го-
довых. Покупатели сдвинули цену 
на уровень $24,25 тыс., отреагировав 
на принятое решение. Потом сработа-
ло правило «покупай на слухах — про-
давай на фактах», поэтому началось 
снижение курса. Принцип «слухи–
факты» работает очень часто. По-
скольку цена с начала года повысилась 
без откатов на 48% и многие трейдеры 
и инвесторы ожидали коррекции, по-
сле важного события они стали фик-
сировать прибыль.

3 февраля вышли сильные дан-
ные по рынку труда в США за январь. 
На крипторынке появились новые вол-
нения по поводу того, что ФРС может 
довести ставку до 6% годовых. Поку-
патели отступили к $22,6 тыс., а 9 фев-
раля цена снова просела до $21,7 тыс. 
На это могло повлиять несколько фак-
торов.

Сначала упали фондовые индек-
сы и подскочил индекс доллара. Бег-
ство из рисковых активов усили-
лось на фоне комментариев спикеров 
ФРС. Они усугубили опасения, что 
Центральному банку предстоит ещё 
не одно повышение процентных ста-
вок. Другим негативным фактором 
выступила новость о том, что биржа 

Binance ввела запрет на открытие дол-
ларовых депозитов и снятие долларов. 
Инвесторы стали выводить средства, 
опасаясь повторения краха биржи 
FTX, надавив на первую криптовалю-
ту. На негативных новостях курс бит-
коина снижался до уровня $21,35 тыс.

Однако затем цена срикошети-
ла почти на 10% и 16 февраля достиг-
ла $24,9 тыс. Резкий рост котировок 
могли вызвать три фактора: повыше-
ние фондовых индексов после выхо-
да сильных данных о розничных про-
дажах в США, заявления о возможном 
дефолте в Штатах в июне–сентябре 
и технический отскок от зоны под-
держки $21,3–21,5 тыс.

Так, январские показатели по роз-
ничным продажам просигнализи-
ровали о том, что Штаты могут из-
бежать глубокой просадки ВВП 
в первом квартале. Однако рост фон-
дового рынка сдержанный, посколь-
ку инвесторы опасаются повышения 
процентных ставок ФРС США на пред-
стоящих заседаниях.

Кроме того, глава минфина США 
Джанет Йеллен предупредила кон-
грессменов об экономической ката-
строфе, если они не поднимут пото-
лок госдолга. Пока идут дебаты между 
республиканцами и демократами, 
инвесторы продолжают распрода-
вать облигации в ожидании дефолта 
по ближайшим облигациям.

На фоне этих событий за четыре не-
полных дня биткоин подорожал почти 
на 17%, до $24,9 тыс. Покупателям оста-
лось проскочить уровень $25 тыс., от-
крыв себе дорогу к зоне $29–30 тыс. За-
седание ФРС состоится 22 марта. Если 
скорость укрепления монеты сохра-
нится, то уровень $30 тыс. будет до-
стигнут к середине марта. Однако по-
дорожание выше этого значения пока 
не просматривается. Рост будет за-
висеть от новых статистических дан-
ных США за февраль и регулирования 
криптоотрасли.

Запрещаешь — предлагай
Каким мерам борьбы с мошенниками  
отдаст приоритет ЦБ

Наталья Ильина

О бмен данными о подозрительных 
операциях между ЦБ и МВД, требо-

вание по возврату денег и внедрение са-
мозапрета на кредиты станут главными 
направлениями борьбы с мошенниками 
на ближайшие три года. Об этом в глав-
ный день Уральского форума по кибербе-
зопасности заявил зампред Банка России 
Герман Зубарев. По словам председате-
ля регулятора Эльвиры Набиуллиной, пе-
релома в борьбе со злоумышленниками 
пока не произошло, но эффективность 
обзвонов уже падает. 

В преддверии пленарной сессии 
Уральского форума по кибербезопас-
ности, который Банк России проводит 
в Екатеринбурге в феврале, зампред 
ЦБ Герман Зубарев представил основ-
ные направления развития этой сферы 
на 2023–2025 годы. Он напомнил: в прош-
лом году объём переводов без согласия 
клиентов продолжил рост — он увели-
чился на 4% и превысил 14 млрд рублей. 
Основным инструментом злоумышлен-
ников остаётся социальная инженерия.

— Необходимо совершенствовать 
механизм возврата похищенных де-
нег. Поэтому нам нужно повышать ка-
чество антифрод-процедур, наладить 
мониторинг операций с аномальным 
поведением клиентов, отключать элек-
тронные средства платежа дропперам, 
ввести обязанность возвращать клиен-
там деньги, если банк не выполнил обя-
зательные антифрод-процедуры, — по-
яснил Герман Зубарев.

Он продолжил: второе направле-
ние — отладка информационного взаи-
модействия с МВД. В 2023 году правоох-
ранительные органы смогут оперативно 
получать информацию о мошенниче-
ских операциях, что должно повысить 
скорость расследования таких дел.

Ещё один вектор, по которому ЦБ 
планирует бороться с мошенниками, — 
кража заёмных денег. Для этого граж-
данам планируется дать возможность 
поставить самозапрет на оформление 
онлайн-кредита на их имя, добавил Гер-
ман Зубарев.

Глава ЦБ Эльвира Набиуллина, вы-
ступая на пленарной сессии форума, за-
явила, что количество мошеннических 
атак на клиентов банков продолжит ра-
сти. Однако объём ущерба уже увеличи-
вается не такими темпами, как количе-
ство атак. То есть их успешность падает, 
подчеркнула председатель ЦБ.

По её словам, в борьбе с мошенника-
ми поможет законопроект, который под-
готовил Банк России. Он предполагает 
несколько мер: блокировку счетов дроп-
перов и обязательную приостановку пе-
речислений на такие счета. Если подоб-
ная операция не была заморожена, банк 
обязан будет вернуть всю сумму укра-
денных средств.

— Для меня безусловно нужно при-
нимать этот закон, то есть если пере-
водятся деньги на счёт мошенника, 
а у Центрального банка есть база дан-
ных, по ней видно, что это счёт мошен-
ника. Во-первых, этот счёт надо быстрее 
блокировать, во-вторых, туда деньги 
человек не должен переводить хотя бы 
в течение двух дней, — отметила Эльви-
ра Набиуллина.

Она подчеркнула: мошенники креа-
тивны и очень сфокусированы, а регу-
ляторы, банки и операторы связи дей-
ствуют разрозненно и медленно. В ответ 
на это глава комитета Госдумы по фин-
рынку Анатолий Аксаков пообещал, что 
законопроект будет принят в весеннюю 
сессию.

Рынок и регулятор придерживают-
ся единого мнения о необходимости 
скорейшего принятия и внедрения под-
готовленного документа, заявил «Из-
вестиям» в кулуарах форума глава На-
ционального совета финрынка Андрей 
Емелин. Он уточнил: с учётом важности 
законопроекта было решено отработать 
все замечания ещё до рассмотрения его 
в первом чтении. В частности, обсужда-
ются детали механизма реабилитации 
клиентов, которые попали в базу дроп-
перов, а также порядок блокировки уда-
лённого доступа к их счетам.

В целом в банках даже не критикуют 
требование по возврату денег. ЦБ пред-
лагает конкретный механизм защиты 
клиентов — только если кредитная ор-
ганизация его не выполнит, ущерб при-
дётся возместить, отметил заместитель 
директора департамента — начальник 
управления рисками и развития процес-
сов информационной безопасности Рос-
банка Александр Кондратенко. 

A Опытные образцы водяных 
и HEPA-фильтров (применя-

ются для очистки воздуха) уже изготов-
лены, предстоят их испытания на само-
лёте и сертификация, прежде чем они 
смогут использоваться, рассказал Ви-
талий Сусанин. Но ряд проектов с про-
мышленными партнёрами пока на-
ходится только в стадии проработки, 
уточнил он.

В департаменте коммуникаций «Рос-
атома» подтвердили «Известиям» уча-
стие ФЭИ в разработке и производстве 
водяных и HEPA-фильтров для установ-
ки на самолёты иностранного произ-
водства.

— По другим перечисленным проек-
там информацией не располагаем, — со-
общили «Известиям» в корпорации.

В пресс-службе S7 не предоставили 
дополнительных комментариев.

В числе других промышленных парт-
нёров S7 Technics — Всероссийский на-
учно-исследовательский институт 
авиационных материалов и компания 
«Русские краски», отметил Виталий Су-
санин. С ними перевозчик попробует 
найти замену импортным лакокрасоч-
ным материалам.

С «Авиационными лакокрасочны-
ми технологиями» идёт поиск анало-
гов растворителей и моющих средств, 
с девелопером ПИК и Специальным кон-

структорским бюро турбонагнетате-
лей — работы по реверс-инжинирингу 
и изготовлению различных элементов 
и заготовок, поделился планами Вита-
лий Сусанин.

— Мы также инициировали работу 
над главными изменениями (в конструк-
цию самолёта. — «Известия») в ближай-
шей перспективе. Уже занимаемся этим 
с коллегами из уполномоченного орга-
на, — добавил он.

В презентации топ-менеджера уточ-
няется, что к главным модификациям 
относятся замены шин, тормозов и при-
вязных ремней.

Пока действующий сертификат 
S7 Technics позволяет выполнять только 
второстепенные модификации по 67% 
систем самолёта. К тому же этот серти-
фикат покрывает лишь 56% всех типов 
иностранной авиатехники, эксплуати-
руемой в России, уточнили на конфе-
ренции представители S7.

«Известия» направили запрос 
в пресс-службу Росавиации и во все 
упомянутые промышленные предприя-
тия и институты.

В сентябре 2022 года S7 Technics так-
же открыла в Шереметьево цех по ка-
питальному ремонту американо-фран-
цузских двигателей CFM56. Это первые 
в стране мощности по капремонту 
этих агрегатов. По подсчётам компа-

нии, CFM56 установлены примерно 
на 400 самолётах семейств Airbus A320 
и Boeing 737, выполняющих рейсы в РФ. 
Они перевозят 70 млн пассажиров в год, 
рассказал также на MRO Russia & CIS 
директор по ремонту силовых устано-
вок S7 Technics Алексей Старков. Всего 
российские авиакомпании перевезли 
в 2022 году 95 млн человек.

На текущий момент S7 освоила ре-
монты только 17% деталей двигате-
лей CFM и ещё не выполнила ни одного 
капремонта, но в работе сейчас нахо-
дится шесть экземпляров, рассказал 
топ-менеджер. В планах, в частности, на-
учиться восстанавливать геометрию 
износившихся изделий, добавил он.

Тормозные механизмы испытывают 
повышенные нагрузки в каждом полё-
те, поэтому диски являются востре-
бованными изделиями, образно гово-
ря — расходным материалом, пояснил 
«Известиям» исполнительный директор 
«Авиапорта» Олег Пантелеев. По словам 
эксперта, углерод-углеродные диски 
имеют повышенную стойкость и могут 
поглощать и рассеивать большую энер-
гию, что делает их эффективнее.

В принципе эта технология освоена 
в России, но повышение характеристик 
используемых материалов позволит 
увеличить износостойкость тормозов, 
а это поспособствует сокращению рас-

ходов авиакомпаний, пояснил эксперт 
смысл этой разработки S7.

Что касается ремонтов двигателей, 
по мнению директора по исследова-
ниям и разработкам Infomost Алексея 
Синицкого, S7 Technics в этой области 
продвинулась в РФ дальше всех, ком-
пания уже много лет развивает это на-
правление.

— Современный турбовентилятор-
ный двигатель — это одна из слож-
нейших, если даже не самая слож-
ная из инженерных конструкций, 
созданных человеком. Его ремонт тре-
бует высокой квалификации и дорого-
го оборудования. Но надо признать, что 
и S7 Technics ещё не освоила все техно-
логии для полного ремонта двигателя, 
особенно если речь идёт о газогенера-
торе (его ещё называют горячей частью 
мотора), — объяснил эксперт.

Двигатели семейства CFM56 — са-
мые распространённые в мире для 
среднемагистральных самолётов. А ре-
монт бóльших по тяге и размерам мото-
ров для дальнемагистральных машин 
в РФ (например, Boeing 777) практиче-
ски не освоен. При том количестве та-
ких самолётов, которые эксплуатиро-
вались российскими авиакомпаниями, 
осваи вать эти технологии в РФ ранее 
было экономически бессмысленно, по-
яснил Алексей Синицкий.

Перечислено населением
Россиянам стали доступны переводы за границу через СБП

Мария Колобова

Россиянам стали доступны переводы 
через систему быстрых платежей 

(СБП) в страны ближнего зарубежья. 
Клиенты «Тинькофф» уже могут отправ-
лять деньги в Армению, Киргизию, Уз-
бекистан и Таджикистан, выяснили «Из-
вестия». Операции проходят в рублях 
с конвертацией на стороне банка-парт-
нёра, при этом российская финоргани-
зация выступает посредником между 
СБП и иностранным банком. Другие рос-
сийские кредитные организации также 
налаживают трансграничные переводы 
через систему быстрых платежей. В ВТБ, 
«Открытии» и Новикомбанке планируют 
запустить такие операции в Белоруссию 
в этом году, а в другие страны — по мере 
подключения НСПК. По мнению экспер-
тов, прежде всего услу га будет актуаль-
на для трудовых мигрантов и уехавших 
россиян.

�� ПО РЫНОЧНОМУ КУРСУ

Денежные переводы за границу че-
рез СБП клиенты «Тинькофф» уже мо-
гут сделать в 50 банках Армении, Кир-
гизии, Узбекистана и Таджикистана, 
причём список постоянно пополняется. 
Об этом сообщили в службе поддерж-
ки «Тинькофф». Там объяснили: банк 
выполняет роль провайдера между 
СБП и иностранными кредитными ор-
ганизациями. При этом операции про-
ходят в рублях с конвертацией на сто-
роне партнёра.

Пересчёт в другую валюту выполня-
ется по рыночному курсу, который, как 
правило, ненамного превышает офи-
циальный курс Центробанка в стране 
получателя, пояснили в службе под-
держки. В рамках лимита клиенты мо-
гут отправить бесплатные платежи 
за рубеж, а в случае превышения этой 
суммы комиссия составит 1%. Перевод 
должен прийти на счёт получателя в те-
чение нескольких минут.

Близкий к банку источник подтвер-
дил, что такие трансграничные опера-
ции проходят через СБП, а «Тинькофф» 
выступает посредником. Подключив 
подобную систему, можно побороть-
ся за рынок в 15 млн активно платящих, 
приезжающих в Россию на заработки 

людей, заключил он. По его словам, дру-
гие игроки также работают над разви-
тием рынка таких переводов.

«Известия» спросили крупнейшие 
российские банки, планируют ли они 
запускать переводы через СБП за ру-
беж и как будет устроен сервис. В ВТБ 
завершили тестирование этой системы 
для проведения трансграничных опе-
раций и рассчитывают предоставить 
услу гу в числе первых банков в первом 
полугодии 2023-го, рассказал началь-
ник управления «Переводы» Алексей 
Хранилов. Он добавил: банк планиру-
ет организовать перечисления в разные 
страны, в том числе рассматривает Бе-
лоруссию. В общем объёме переводов 
средств доля СБП превысила 70%, новая 
опция будет способствовать ещё более 
активному использованию этой систе-
мы, считает Алексей Хранилов.

В «Открытии» трансграничные пере-
воды через СБП планируют запустить 
во втором полугодии 2023-го. Первона-
чально клиенты смогут отправить день-
ги в Белоруссию, далее перечень на-
правлений будет расширяться по мере 
их появления на стороне НСПК, сооб-
щил бизнес-лидер направления «Пла-
тежи и переводы» трайба «Ежедневный 
банкинг» банка Михаил Щипков.

В Новикомбанке также планиру-
ют предложить этот сервис в нынеш-
нем году, сейчас в финорганизации раз-
рабатывают ПО для проведения таких 
операций, отметил директор департа-
мента цифрового бизнеса и программ 
лояльности Евгений Гладилин. Он до-
бавил: банк в том числе рассматривает 
возможность стать провайдером между 
СБП и иностранными кредитными ор-
ганизациями для отправки переводов 
по номеру телефона за рубеж. Заинте-
ресованы в подключении трансгранич-
ных операций через систему быстрых 
платежей также в банке «Зенит», рас-
сказали в пресс-службе компании.

Функция переводов по номеру теле-
фона за границу уже работает и у Сбе-
ра, однако такие транзакции проходят 
без использования СБП, рассказали 
в банке. Там подчеркнули: сейчас от-
править средства можно в 42 кредит-
ные организации восьми стран ближ-
него зарубежья. Переводы же в Россию 
доступны из пяти государств. Зачисле-

ние денег происходит мгновенно, одна-
ко по большинству направлений взима-
ется комиссия.

В ЦБ и НСПК не ответили на вопрос 
«Известий», как действует система пе-
реводов за рубеж через СБП и перечис-
ления в какие страны могут стать до-
ступны в этом году.

�� СПРОС БУДЕТ

В переводах по номеру телефона 
в страны ближнего зарубежья «Тинь-
кофф» выступает связующим звеном — 
посредником между системой быстрых 
платежей и иностранными банками, 
при этом операции всё равно прохо-
дят в рамках СБП, объяснил основатель 
Anderida Financial Group Алексей Тара-
повский. По его мнению, количество 
банков-партнёров будет увеличивать-
ся, однако ждать резкого роста не сто-
ит, так как большинство кредитных ор-
ганизаций за рубежом будет опасаться 
введения вторичных санкций.

При этом интерес к подключению 
этой системы есть у всех стран ЕАЭС, 
считает эксперт. Он пояснил: такие 
переводы рассчитаны прежде всего 
на граждан СНГ, работающих в Рос-
сии и отправляющих деньги на роди-
ну, а также тех, кто уехал из РФ.

С этим согласен коммерческий ди-
ректор компании «Импая Рус» Алек-
сей Разумовский. По его мнению, та-
кая система переводов будет очень 
популярна, так как из стран ближнего 
зарубежья в Россию приезжает много 
мигрантов. Ранее они часто использо-
вали, например, Qiwi-кошельки и «Зо-
лотую корону», чтобы отправлять зара-
ботанные деньги семье, однако такие 
сервисы взимают более высокие ко-
миссии. Иностранцы смогут, напри-
мер, эмитировать карту «Мир» в Рос-
сии и перечислять средства на карту 
зарубежного банка, заключил Алексей 
Разумовский.

Технология трансграничных пере-
водов через СБП уже доступна, её мо-
жет подключить любой российский 
банк, даже находящийся под санкци-
ями, отметил эксперт. По его мнению, 
другие кредитные организации, скорее 
всего, тоже скоро начнут предостав-
лять такую услугу.
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Всему своё вместо
Авиакомпании РФ заместят импортные детали  
на западных самолётах
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В одну реку
Башмет вернулся к «Стиксу», Чайковский переиграл Рахманинова

Сергей Уваров 

О перный певец Ильдар Абдразаков 
посоревнуется с Фёдором Шаляпи-

ным, скрипач Вадим Репин сыграет для 
своей супруги — танцовщицы Светла-
ны Захаровой, а герои Константина Си-
монова выйдут на музыкальную сцену. 
Ежегодный Международный фестиваль 
искусств в Сочи впервые проходит в но-
вых геополитических реалиях, но в про-
грамме по-прежнему есть и всемирно 
известные имена, и громкие премьеры. 
Впрочем, главным героем смотра был 
и остаётся его основатель Юрий Башмет, 
верный своей страсти к жанровым экс-
периментам, однако не забывающий ба-
ловать публику давно любимым. «Извес-
тия» делятся первыми подробностями 
из Зимнего театра.

Концерт-открытие традиционно 
становится одним из ключевых собы-
тий фестиваля — как музыкальным, так 
и светским. Весь сочинский бомонд счи-
тает своим долгом поприветствовать 
маэстро Башмета и его музыкантов, 
а заодно и приобщиться к новейшим 
стилевым и жанровым поискам, кото-
рые Юрий Абрамович так любит. При-

чём раз за разом ему удаётся сочетать 
в программе гала-вечера хиты академи-
ческого репертуара и премьеры наших 
современников, да такие, что зрители 
аплодируют не меньше, чем классикам. 
Но именно в этом году последователь-
ность сочинений обрела неожиданную 
(хотя, может, и не предполагавшуюся са-
мим маэстро) концептуальность.

В качестве приветствия Башмет 
и «Солисты Москвы» сыграли увертю-
ру Моцарта — но какую! К опере «Дон 
Жуан». И мрачные начальные аккор-
ды — тема неумолимого рока (в опере 
она символизирует Командора) — на-
страивали отнюдь не на весёлый лад. 
Следом прозвучали две арии Россини 
и Моцарта в благородном, изысканном 

исполнении сопрано Елене Гвритиш-
вили, и это было наслаждение умиро-
творенностью и красотой. А дальше 
настал черед совсем нового сочинения 
Кузьмы Бодрова «Lento, quasi sarabanda» 
и «Presto» для домры и струнных. Соли-
рующий инструмент, ассоциирующий-
ся с русской народной музыкой, здесь 
трактован нетипично, и поначалу даже 
кажется, что звучит мандолина. Эти по-
стоянные мерцания, колебания между 
русским и европейским, а также меж-
ду лирической меланхолией и стреми-
тельным движением — самое ценное, 
что есть в пьесе.

Бодров — постоянный автор Башме-
та. Как и Александр Чайковский, у ко-
торого Кузьма учился в консерватории. 
И вот в программе концерта творчество 
профессора и ученика встретилось. За-
вершила первое отделение мировая 
премьера — Каприс для трёх фортепи-
ано и оркестра на темы Рахманинова, 
виртуозное и подчёркнуто несерьёз-
ное жонглирование рахманиновски-
ми мотивами.

Отвечая на вопрос «Известий», Алек-
сандр Чайковский с иронией проком-
ментировал выбор необычного соста-
ва исполнителей.

— Я не знаю, чья это была идея, чтобы 
в сочинении звучало три рояля, но точно 
не моя — я бы такое извращение не при-

думал. Три рояля чисто технически бы-
вает сложно найти в одном зале, да ещё 
чтобы они все были хорошие, — отме-
тил композитор.

Но в Зимнем театре рояли нашли — 
видимо, достойные, и за каждый посади-
ли прекрасного пианиста: это были Ксе-
ния Башмет, Дмитрий Маслеев и Ю Фень. 
Участие тайваньской исполнительницы 
в этом чисто русском ансамбле может 
показаться странным. Но, как заверил 
«Известия» Дмитрий Маслеев, никаких 
проблем со взаимопониманием не было.

— У нас было всё хорошо. Впрочем, тут 
само произведение сразу настраивает 
на правильный позитивный лад, и всё 
у всех получается, — поделился музы-
кант.

Вещь эта действительно забавная — 
особенно когда вступает ударная уста-
новка и возвышенные рахманиновские 
темы вдруг заносит в танцевальном уга-
ре. Однако начинается сочинение с дол-
гих колокольных аккордов. Рахманинов 
действительно любил это, но Александр 
Чайковский умножил колокольность, 
довёл её почти до абсурда — и получился 
набат. На этом фоне последующее весе-
лье и фейерверк хитовых цитат выгля-
дели как самообман. Публика, впрочем, 
радовалась и неистовствовала.

Смысловой кульминацией вечера 
стал прозвучавший во втором отделе-

нии «Стикс» Гии Канчели — одно из глав-
ных сочинений в альтовом репертуаре 
Юрия Башмета. Маэстро играет его не-
часто (это связано ещё и с огромным 
составом — нужны симфонический ор-
кестр, хор), и потому каждое такое ис-
полнение — событие. Но тот факт, что 
именно в этом году решено было по-
ставить это произведение в програм-
му сочинского фестиваля, выглядит не-
случайным. Стикс — мифическая река, 
через которую лодочник Харон пере-
правляет души умерших в Аид. И опус 
Канчели — он в общем-то как раз о чело-
веке (а может, о человечестве), оказав-
шемся на краю вечности.

Жаль только, что сорвался один из са-
мых долгожданных тандемов фестива-
ля: дирижировать «Стиксом» должен 
был Валерий Гергиев, и его портрет кра-
совался на афише гала-концерта вместе 
с башметовским. Но в итоге он не прие-
хал, а заменил его Алексей Рубин. И, надо 
признать, справился он прекрасно.

Зоя Игумнова

Если бояться, тогда лучше вообще 
не начинать быть композитором, 

уверен Геннадий Гладков. Народный 
артист России знает — это всё равно 
что стрелку сказать: «Если ты не по-
падёшь, тогда уж больше не берись 
за ружьё». Смысл какой? Он отвер-
гает компьютерное сочинительство, 
съедает утром овсянку и пишет музы-
ку по старинке. 18 февраля компози-
тор отметит 88-летие. В честь празд-
ника 21 февраля в Центральном доме 
кинематографистов пройдёт вечер 
«Обыкновенный волшебник». Накану-
не дня рождения «Известия» встрети-
лись с Геннадием Гладковым и погово-
рили о музыке и о любви.

Вы из музыкальной семьи. А был ли 
у вас шанс не стать музыкантом? 

Ну как же. Я окончил химический 
политехникум. Мне даже советовали 
идти в университет по химии, продол-
жать свои занятия. Но для меня музы-
ка была главным делом с детства. Мож-
но всё отдать, только бы музыка была.

Почему композитор, получивший клас-
сическое образование в консервато-
рии, вдруг становится востребованным 
в кино, мультипликации? Вы помните, 
когда вы приняли это ответственное ре-
шение — отойти в сторону от серьёзной 
музыки?

Ну что вы, я не отошёл от серьёзной 
музыки, продолжал её писать. А если 
в кино или в театре что-то нужно было, 
писал для них музыку. А то, что попа-
дались весёлые сценарии и весёлая 
музыка, так это композитору только 
в плюс.

Себе я дал установку, что должен 
уметь писать всё, как те образцовые 
композиторы, на которых ориентиро-
вался. Возьмите Исаака Дунаевско-
го. Его знаменитая увертюра к филь-
му «Дети капитана Гранта» до сих пор 
играется с удовольствием, его песни 
до сих пор звучат.

За время работы у вас сложился твор-
ческий союз с Юрием Энтиным и Васи-
лием Ливановым. Вы до сих пор под-
держиваете отношения, не было 
ли желания поработать вместе над 
какой-то интересной литературной 
основой?

Я с ними и в кино работал тоже. 
С Васей Ливановым мы просто учи-
лись вместе в школе. С Юрием Энти-
ным мы познакомились во время моей 
учёбы в химическом политехникуме. 
Меня познакомил наш общий знако-
мый Боря Плеханов. Он сказал: «У нас 
есть один мальчишка, который пишет 
в стенгазету очень смешные стихи. 

Я вас хочу познакомить. Может, у вас 
что-нибудь получится».

Некоторые внимательные ваши по-
клонники узнают заглавную тему бон-
дианы Джона Барри в вашей теме Вол-
шебника из «Обыкновенного чуда». 
Говорят, вы соединили мотив по прось-
бе Марка Захарова. Как это произошло 
на самом деле?

Я предложил Марку такой вариант, 
и он его одобрил.

Когда Марк Захаров замыслил снимать 
«12 стульев», киночиновники не дали 
ему добро на художественный фильм, 
в итоге он снял многосерийный фильм 
для телевидения. Задачи режиссёра из-
менились, все съёмки перенесли в па-
вильоны, а изменились ли требования 
к композитору?

У нас с Марком что спектакль, что 
фильм — работа одна и та же. Я должен 
написать хорошую музыку так, что-
бы она помогла режиссёру, чтобы по-
нравилась ему, чтобы он с ней работал 
в удовольствие. Марк всегда боялся, 
когда я сочинял без него. Говорил: «Без 
меня ты всегда уходишь в свою консер-
ваторию, а при мне — ты в театре». Поэ-
тому, когда для Захарова сочинял, его 
и слушал.

Есть ли у композиторов самый работо-
способный возраст и что служит сти-
мулом к сочинению? Например, компо-
зитор более плодовит в возрасте от 20 
до 40 или после 50?

Гениальный Верди писал и после 
80 гениально. Это зависит от разных 
вещей: физических возможностей 
и силы таланта. У кого когда он прояв-
ляется. Всплеск таланта может быть 
в любое время. Лично у меня пик фор-
мы был в 40 лет.

На смену композиторам пришёл ком-
пьютер. С его помощью сочинить песню 
может любой мало-мальски владею-
щий компьютерной грамотностью. При 

этом ноты он может вообще не знать. 
Как вы относитесь к такому сочини-
тельству?

Вы знаете, для меня человек с желе-
зякой — любой, самой тонкой, самой хи-
трой, — это какой-то сатанизм, не Божье 
дело. Поэтому я компьютер отвергаю. 
Выступал недавно один учёный и ска-
зал, что он абсолютно против этого ис-
кусственного мозга, потому что этот 
интеллект лишен моральных качеств.

Что вы думаете о песенном творчестве — 
оно упростилось, а может, деградиро-
вало или всё же у каждого времени свои 
Гладков и Шостакович?

Когда говорят: «Раньше было-то!» — 
я отвечаю: «Раньше было другое вре-
мя». Каждое время рождает своих ку-
миров. 

Есть ли режиссёры, для которых вы хо-
тели бы что-то написать?

Режиссёров таких нет сейчас. Если 
бы был жив Георгий Николаевич Дане-
лия, вот с ним бы поработал. Мы с ним 
хорошо контачили.

В своё время мы думали о совмест-
ной работе с молдавским режиссё-
ром Эмилем Лотяну. Помните, кото-
рый снимал «Табор уходит в небо»? 
Он очень любил музыку и решил 
со мной как-то начать контакт. Мы даже 
с ним обсуждали какую-то картину. 
Но он рано умер.

Нет достойных?
Я ещё ни одного музыкального ре-

жиссёра из современных не увидел.

В Театре Олега Табакова идёт музы-
кальный спектакль «Голубой щенок». 
Вы принимали участие в работе над по-
становкой?

Нет. Я написал музыку, а как ею 
пользуются... Я готов отдать многим 
свои сочинения. Пусть они исполняют 
у себя в театрах, да где угодно. Мы пре-
доставляем только права на спектак-
ли. Этим занимается мой помощник.

Иногда, конечно, интересно, что там 
будет в итоге. Но, поскольку теперь Та-
бакова нет, так что же, с кем там об-
щаться.

Часто ли театры обращаются к вам 
за разрешением использовать ваши 
сочинения?

Постоянно. В 2022 году очень мно-
гие хотели музыкальную сказку для 
детей и взрослых «Новогодние при-
ключения Маши и Вити».

Сейчас есть задача, поставленная пре-
зидентом, на создание патриотических 
произведений. Можно ли написать, за-
давшись целью? Какими качествами 
должна обладать такая музыка?

Заказ — дело опасное. С одной сто-
роны, он побуждает композиторов 
задуматься об этом, а с другой — если 
у тебя нет внутренней потребности, 
никакой заказ тебе не поможет ниче-
го написать. Вот сочинил в 1941 году 
Александр Александров «Священную 
войну», так она до сих пор и звучит.

Ваш отец во время войны выезжал в со-
ставе фронтовых бригад выступать пе-
ред солдатами. Сейчас тоже создают 
такие бригады. В чём сила искусства 
на фронте? Нужно ли оно сейчас, ког-
да есть разные гаджеты?

Живое исполнение никогда ничем 
не заменишь. Это очень хорошо, что 
можно выехать к ребятам. Если нужно 
будет, я поеду, пожалуйста. А вообще 
надо бы съездить командой на фронт, 
с удовольствием выступил бы. Уже сил 
нет терпеть этих паразитов.

Ваш коллега Эдуард Артемьев за не-
сколько недель до смерти признался 
мне, что у него ещё громадьё планов. 
И главной целью для него было — до-
писать концерт для скрипки и концерт 
для фортепьяно. Есть ли у вас масштаб-
ные цели, которые вы хотели бы реали-
зовать в ближайшее время?

Безусловно, без этого даже жить 
неинтересно. У меня есть цели. Я на-
деюсь, что мне удастся пожить и во-
плотить их. Но уже сейчас мною столь-
ко написано невоплощённого, что 
с этим ещё придётся моим детям про-
явить себя.

Сейчас на «Мосфильме» записываем 
мою оперу «Зелёная птичка» по сказке 
Карло Гоцци. В этом принимают уча-
стие артисты из разных театров и ор-
кестр. Надеюсь, что в ближайший год 
мы закончим работу над «Зелёной 
птичкой». Она для меня очень доро-
га. Я сам писал сценарий и тексты для 
арий. Очень большая, объёмная рабо-
та проделана.

И ещё у меня до сих пор не постав-
лены два балета — «Возвращение Одис-
сея» и «Вий». Так что есть чем зани-
маться.

Чем сейчас живёт композитор Геннадий 
Гладков? Что входит в сферу ваших еже-
дневных интересов?

Мой интерес первый — утром встать, 
съесть положенную мне по диете овся-
ную кашу и садиться за работу. 

Культура

« МАРК ЗАХАРОВ 

ВСЕГДА БОЯЛ-

СЯ, КОГДА Я СО-

ЧИНЯЛ БЕЗ НЕГО. ГОВОРИЛ: 

«БЕЗ МЕНЯ ТЫ ВСЕГДА УХО-

ДИШЬ В СВОЮ КОНСЕРВА-

ТОРИЮ, А ПРИ МНЕ — ТЫ В 

ТЕАТРЕ». ПОЭТОМУ, КОГДА 

ДЛЯ ЗАХАРОВА СОЧИНЯЛ, 

ЕГО И СЛУШАЛ

Режиссёр: Джейсон Мур.  
В ролях: Дженнифер Лопес, Джош 
Дюамель, Ленни Кравиц.

Дарси и Том решают сыграть свадьбу 
на тропическом острове. На долгождан-

ное событие приезжают надоедливые 
родственники, друзья и даже бывший 
парень невесты. Торжество срывает 
банда пиратов — они захватывают тер-
риторию и берут гостей в заложники. 
Цена освобождения — $45 млн, которы-
ми владеет отец Дарси. Влюблённым чу-
дом удаётся сбежать, теперь им нужно 
победить бандитов, вызволить родных 
и узнать, кто стоит за нападением. Юмор 
строится на абсурдности происходяще-
го, а боевые сцены выглядят комично: 
Дарси и Том, сцепленные одной парой 
наручников, умудряются одолеть бан-
дита с гранатой и автоматом.

Режиссёр: Сергей Урсуляк.  
В ролях: Александр Яценко, Сергей 
Маковецкий, Фёдор Добронравов, 
Евгений Ткачук, Юлия Витрук.

В основе фильма — подвиг партиза-
на из отряда «Мститель» Николая Кисе-
лёва. В 2005 году израильский институт 
Яд ва-Шем присвоил ему звание «Пра-
ведник народов мира».

Действие происходит в 1942 году 
во время Великой Отечественной 
войны. Офицер Красной армии Нико-
лай Киселёв получает приказ вывести 
с оккупированных белорусских терри-
торий свыше двухсот евреев — детей, 
стариков и женщин. Вместе им пред-
стоит пройти через дикие леса, боло-
та и немецкие засады.

Режиссёр: Тина Мастафова.  
В ролях: Марат Тамурзаев, Марина 
Мисостишхова, Альберт Бабаев.

Тина Мастафова — выпускница ре-
жиссёрской мастерской Александра 
Сокурова. «Тембот» — её дебютная ра-
бота. Фильм состоит из двух частей: пер-

вая — о добром мальчишке, попавшем 
в неприятности, а вторая — рассказ ак-
тёров о себе и планах на будущее.

События разворачиваются в Наль-
чике. Тембот вырос в семье без отца, 
юношу воспитывает мать, которая хо-
лодна к сыну. Днём он работает в пекар-
ном цехе, а ночью — охранником. Что-
бы заслужить любовь матери и показать 
себя, он берёт деньги в долг у местно-
го криминального авторитета. Вместе 
со своим другом молодой человек хо-
чет открыть собственный бизнес. Одна-
ко приятель обманывает героя и скры-
вается с деньгами. Теперь юноше надо 
где-то найти крупную сумму, чтобы спа-
стись от бандитов.

Режиссёр: Константин Селин.
Документальный фильм получил 

множество наград в 2022 году — Пре-
мию имени Дзиги Вертова в номинации 
«Лучший документальный фильм года», 
национальную премию «Лавровая 
ветвь» и приз фестиваля «Россия» 

за «Лучший полнометражный фильм». 
Главного героя зовут Дмитрий Пошта-
ренко. Он руководитель творческой ма-
стерской «Невский баталист» и участник 
«Поискового движения России».

В пять лет он нашёл останки солда-
та времен Великой Отечественной. С тех 
пор Дмитрий принимает участие в экс-
педициях по поиску бойцов. Он опреде-
ляет их личности, находит родственни-
ков. Также в картине показывают кадры 
реальных раскопок под Петербургом. 
В 2014 году Дмитрий начал создавать 
трёхмерные панорамы и диорамы, на ко-
торые зрители могут посмотреть изну-
три. Для своих проектов он воссоздаёт 
силуэты реальных солдат.

Режиссёр: Когонада.  
В ролях: Колин Фаррелл, Джоди 
Тёрнер-Смит, Хейли Лу Ричардсон.

Джейк и Кира живут с приёмной доч-
кой Микой и роботом Янгом. Внезапно 
он отключается, и Джейк решает его по-
чинить. В компании, производящей ан-

дроидов, предлагают замену, но герои 
не готовы расстаться с членом семьи. 
Джейк берёт робота в частную ремонт-
ную контору, где техник находит при-
чину поломки и скрытую камеру в теле 
Янга. Обратившись в технологический 
музей, Джейк выясняет, что странная 
деталь — блок памяти Янга. Он возвра-
щается домой и просматривает воспо-
минания робота. Герои узнают, что Янг 
прожил целую жизнь с другими хозяева-
ми и был куда человечнее, чем казалось.

В основу фильма лёг рассказ Алек-
сандра Вайнштейна «Прощание с Янгом». 
Фильм схож с фантастической драмой 
«Двухсотлетний человек» и затрагива-
ет темы жизни, любви и человечности.

КИНООБЗОР

«МОЯ ПИРАТСКАЯ СВАДЬБА» (18+)

«ПРАВЕДНИК» (12+)

«ТЕМБОТ» (18+)

«ЖИВОЙ» (16+)

«ПОСЛЕ ЯНГА» (16+)

Олег Клещев 
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Спорт

Призыв к бессилию
Станет ли массовым бойкот чемпионатов мира по боксу

Дмитрий Гарин 

Ф едерации бокса США, Велико-
британии, Ирландии и Чехии на-

мерены бойкотировать чемпионаты 
мира по боксу среди мужчин и жен-
щин. Их не устраивает, что Междуна-
родная ассоциация бокса (IBA) разре-
шила боксёрам из России и Белоруссии 
выступать там под своими националь-
ными флагами. Также они призывают 
присоединиться к бойкоту федерации 
других стран. В IBA спокойно реагиру-
ют на эту ситуацию. Глава организации 
Умар Кремлёв уже заявил, что прило-
жит максимум усилий, чтобы все спорт-
смены, завоевавшие лицензии, приняли 
участие в турнирах, в том числе окажет 
им финансовую помощь, чтобы они 
могли приехать на чемпионаты. Жен-
ский ЧМ пройдёт с 15 по 31 марта в Дели, 
мужской — с 1 по 14 мая в Ташкенте.

�� ОЛИМПИЙСКОЕ 
БЕСПОКОЙСТВИЕ

В октябре прошлого года совет директо-
ров IBA проголосовал за допуск боксё-
ров из России и Белоруссии к междуна-
родным соревнованиям. Организация 
заявила, что хочет оставаться поли-
тически нейтральной и независимой, 
а также призвала к мирному урегули-
рованию конфликтов на Украине. «IBA 
твёрдо убеждена, что политика не долж-
на иметь никакого влияния на спорт. 
Следовательно, всем спортсменам 
должны быть предоставлены равные 
условия», — говорилось в пресс-релизе 
ассоциации.

Первыми большими стартами для 
российских боксёров в полноценном 
статусе должны стать чемпионаты 
мира — женский в Дели и мужской в Таш-
кенте — в марте и мае 2023 года соответ-
ственно. Но с их приближением ситуа-
ция начала обостряться. На этой неделе 
о своём решении пропустить турниры 
заявили федерации бокса США, Велико-
британии, Ирландии и Чехии. «Участие 
российских и белорусских боксёров 
в чемпионатах мира нарушит не толь-
ко рекомендации МОК, но и принципы 
честной игры и прозрачности», — заявил 
глава USA Boxing Майк Макэти.

Глава IBA Умар Кремлёв подчеркнул: 
люди, которые призывают спортсменов 
не ехать на соревнования, приравнива-
ются к «гиенам и шакалам».

«IBA сделает всё возможное, чтобы 
помочь спортсменам из США приехать 
и принять участие в чемпионате мира 
по боксу, и окажет им помощь, в том 
числе финансовую, — написал в своём 
Telegram-канале Кремлёв. — Для этого 
у нас есть программа финансовой под-
держки. Мы будем бороться за каждого 
спортсмена, чтобы дать им возможность 
представлять свою страну и свой народ 
под флагом и гимном. Тем администра-
торам и политикам, которые лишают 
этого спортсменов, нет места в спорте».

В заявлении Федерации бокса Ве-
ликобритании говорится: допуск рос-
сиян и белорусов к ЧМ-2023 под нацио-
нальными флагами может отразиться 
на представительстве бокса на Олим-
пиаде — якобы МОК может исключить 
этот вид спорта из программы Игр 
именно потому, что нарушены его ре-
комендации.

На самом деле судьба бокса как 
олимпийского вида спорта находит-
ся под вопросом уже давно и никак 
не связана с участием наших спортсме-

нов в международных соревнованиях. 
Ещё в 2019 году в IBA случился серьёз-
ный управленческий кризис, и в итоге 
МОК отлучил ассоциацию от Олимпиа-
ды. Бокс там пока присутствует, но орга-
низует отборочные соревнования и сам 
турнир непосредственно МОК.

С 2020 года Международную ассо-
циацию бокса возглавляет россиянин 
Умар Кремлёв. Под его руководством 
была принята новая конституция ор-
ганизации, закрыты все её долги, резко 
увеличились размер призовых и финан-
совая помощь национальным федера-
циям. Тем не менее, по мнению чинов-
ников МОК, Кремлёв не решил всех 
проблем. В конце сентября МОК наста-
ивал на внеочередных выборах прези-
дента IBA, но 106 делегатов конгресса 
из 146 проголосовали против этого ре-
шения и выразили вотум доверия функ-
ционеру. И вот после этого возникли 
разговоры о том, что МОК может исклю-
чить бокс из олимпийской программы 
начиная с 2028 года.

�� ИСПОРЧЕННЫЙ ПРАЗДНИК

Насколько масштабным может быть 
бойкот чемпионатов мира? Вряд ли 
этот призыв поддержат страны — ли-
деры любительского бокса. На послед-
нем ЧМ, который проходил в 2021 году 
в Белграде, в топ-10 медального зачё-
та помимо России вошли Куба, Казах-
стан, Азербайджан, Таиланд, Армения, 
Белоруссия и Узбекистан. Также медали 
были у представителей Бразилии, Тур-
ции, Грузии, Албании, Доминиканской 
Республики, Индии, Ирана, Сербии, Три-
нидада и Тобаго. Боксёрские федерации 
этих стран вряд ли присоединятся к за-
падным странам.

Другая позиция может быть у силь-
ных боксёрских федераций Украины, 
Франции, Италии, Бельгии и Шотландии.

— Не хотелось бы себе даже в дур-
ном сне представлять ситуацию, что 
ЧМ будут бойкотировать многие за-
падные страны, — отметил «Известиям» 
известный промоутер Владимир Хрю-
нов. — От этого страдают спортсмены, 
которых заставляют отказаться от чем-
пионата мира по политическим причи-
нам. Я всегда с нетерпением жду двух 
вещей: соревнований по боксу и Ново-
го года. А чиновники просто делают всё, 
чтобы отобрать праздник у людей, кото-
рые получают удовольствие от сорев-
нований.

Схожее мнение выразил и бывший 
абсолютный чемпион мира по боксу 
Константин Цзю.

— Пускай бойкотируют, это их дело, — 
подчеркнул эксперт в беседе с «Извес-
тиями». — Нас допустили, и это главное. 
Что на них обращать внимание? Сни-
жается конкуренция? Федерации бок-
са США и Великобритании делают это 
своими руками, это их проблема. Выс-
ший орган IBA принял такое решение, 
всем надо с этим смириться. Они дока-
зали, что спорт действительно может 
быть вне политики. МОК должен ставить 
IBA в пример другим международным 
федерациям.

Алексей Фомин 

О дними из главных героев нынеш-
него регулярного чемпионата КХЛ 

оказались хоккеисты ярославского 
«Локомотива». Подопечные Игоря Ни-
китина идут на втором месте в Запад-
ной конференции и входят в число фа-
воритов плей-офф, который стартует 
1 марта. Ярославцы выиграли пять по-
следних матчей, а 15 февраля разгроми-
ли в гостях ЦСКА со счётом 4:1. На такие 
успехи «железнодорожников» повли-
ял в том числе летний переход в клуб 
многолетнего капитана московских ар-
мейцев, двукратного обладателя Куб-
ка Гагарина, олимпийского чемпио-
на-2018 Сергея Андронова. В интервью 
«Известиям» он объяснил удачные ре-
зультаты команды и выразил соболез-
нования Александру Овечкину в связи 
со смертью его отца.

Вы играли в сборной России с Алексан-
дром Овечкиным. Как отреагировали 
на новость о смерти его отца?

Разумеется, тяжело было услышать 
эту новость. Я, к сожалению, не был 
знаком с его отцом. Но мне посчаст-
ливилось столкнуться с Сашей. Тако-
го прекрасного человека и тем более 
такого спортсмена могли воспитать 
только достойные люди. Я очень ему 
соболезную. Думаю, весь спортивный 
мир и вся хоккейная община скорбят 
вместе с ним. Не знаю даже, что сказать 
и пожелать. Это тяжёлая ситуация для 
него и его семьи. Тем более, как я по-
нимаю, он был очень близок со своим 
отцом. Терпения, наверное, надо по-
желать Александру. Мы скорбим вме-
сте с ним.

Такие матчи, как с ЦСКА, можно назвать 
образцовыми для «Локомотива» по игре 
и результату?

Да, хороший матч. И вообще хоро-
ший день для нас. Радует, что набрали 
неплохой ход перед плей-офф, имеем 
солидную победную серию. Поддер-
живаем нужный темп на льду, чему 
способствует и хорошая атмосфера 
на трибунах — так было и в Москве 

на игре с ЦСКА, и на наших домашних 
матчах.

В январе у вас была неприятная серия 
поражений. Можно сказать, что разго-
няетесь перед плей-офф?

Сезон этот очень необычный для 
всех. Почти нет пауз, очень плотный ка-
лендарь. Но все в одинаковых услови-
ях, так что это не оправдание. В любом 
случае спадов тяжело избежать. И у нас 
он был. Хорошо, что мы нашли выход 
из него. Сейчас надо набирать ход, на-
ходить свою игру, в которую мы долж-
ны играть в плей-офф. Необходимо ещё 
во многих моментах прибавлять, если 
мы хотим успешно выступить весной.

Вам принципиально выиграть гонку 
за второе место на Западе у ЦСКА и ни-
жегородского «Торпедо»?

Как таковой самоцели занять вто-
рое место у нас нет. Просто необхо-
димо выходить на каждую игру и по-
беждать. А с какой строчки выходить 
в плей-офф — без разницы. Главное, 
играть хорошо.

И нет разницы, кто будет потенциаль-
ным соперником в плей-офф — мос-
ковское «Динамо», «Витязь», «Север-
сталь» или минское «Динамо»?

Подбирать соперников в плей-
офф — это неблагодарное и бесполез-
ное дело. В этом нет никакого смысла.

Всё-таки одно дело закончить «регу-
лярку» четвёртыми и начинать плей-
офф с напряжённой серии с равным 
соперником в лице московского «Ди-
намо». Другое — оказаться в тройке 
и попасть на «Витязь», «Северсталь» 
или Минск, где «Локомотив» в любом 
случае фаворит.

Мы не забиваем себе этим голову. 
Для нас главное — просто выиграть 
следующий матч.

За счёт чего «Локомотив» показывает 
такие хорошие результаты в нынеш-
нем сезоне?

Работаем каждый день. Стараем-
ся выполнять тренерскую установку, 

играть на пределе своих возможно-
стей в каждом матче, отрабатывать 
на льду с первой до последней минуты. 
И хорошая атмосфера в коллективе 
в целом. Надо всё это сохранить и при-
умножить в плей-офф, если хотим ре-
шать там серьёзные задачи. Усердно 
работаем каждый день, чтобы всё по-
лучалось.

Максим Шалунов в последней игре 
с ЦСКА забил 28-ю шайбу в нынешнем 
регулярном чемпионате, побив рекорд 
«Локомотива» по голам за один сезон. 
За счёт чего у него такая результатив-
ность?

Он классный снайпер. И работает 
так же усердно, как и все мы. Очень 
хороший игрок, отличный нападаю-
щий. У него есть голевое чутьё. Так что 
Макс — большой молодец.

Вы упомянули плотный календарь 
КХЛ в нынешнем сезоне. Уже привык-
ли к нему?

Сейчас к концу сезона могу сказать, 
что да, более или менее адаптирова-
лись. Привыкли к тяжёлому графи-
ку, вкатились. И примерное понима-
ние есть, как играть в таких условиях. 

Не могу сказать, что было очень тяже-
ло в начале сезона. Но всё равно надо 
было привыкнуть. Всё-таки раньше 
было три-четыре перерыва в регуляр-
ном чемпионате. И меньше игр. Сейчас 
не то чтобы сезон сложнее... Он просто 
другой. Много нового в календаре. Но, 
думаю, вся лига, все команды и игроки 
уже адаптировались к этому. И такой 
календарь пойдёт только на пользу.

Похоже на Американскую хоккей-
ную лигу, в которой вы играли в 2012–
2014 годах?

Да, что-то близкое к этому. И сей-
час по ходу нынешнего сезона в КХЛ 
все прошли через то, что надо при-
выкнуть к подобному календарю. 
Все оказались в ситуации, в которой 
не были раньше.

Вы сказали, такой календарь пойдёт 
на пользу. Хотите, чтобы он сохранил-
ся в будущем?

Думаю, было бы неплохо. Такой 
чемпионат интересен для болельщи-
ков. И результаты в турнирной табли-
це говорят сами за себя. Посмотрите, 
какая идёт жёсткая борьба за места 
в плей-офф. Это интересно.
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«Подбирать 
соперников  
в плей-офф — 
бесполезное  
дело»
Хоккеист «Локомотива» Сергей Андронов —  
о предстоящем Кубке Гагарина,  
успехах ярославского клуба  
и смерти отца Александра Овечкина
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домашней победы над «Северсталью». Если же 
сильнее  окажется команда из Череповца, она 
практически гарантирует себе участие в Кубке 
Гагарина.

18 февраля, 13.00  арена «Мегаспорт» (Москва);  
                        17.00   «Арена 2000» (Ярославль). Прямые 

трансляции на «КХЛ ТВ» и «КХЛ Прайм»

Биатлон. Кубок России. Финал
В ближайшие выходные спортсмены опреде-
лят победителей в главном внутреннем турнире 
страны — Кубке России. Ирина Казакевич, Саид 
Каримулла Халили, Даниил Серохвостов, Викто-
рия Сливко и другие сильнейшие наши биатло-
нисты определят победителя общего зачёта тур-
нира. Финальный этап Кубка начался 16 февраля 
в городе Чайковском женским спринтом. Также в 
расписании соревнований мужской спринт, две 
гонки преследования и два масс-старта.

17 февраля, 9.00  спринт, мужчины.  
18 февраля, 9.00, 12.00 гонка преследования: женщины; мужчины.  
19 февраля, 9.00, 12.00 масс-старт: женщины; мужчины.  
  Комплекс «Снежинка» (Чайковский).  

Прямые трансляции на «Матч ТВ»,  
«Матч! Планета»

сиянка Вероника Кудерметова. 17 февраля она 
поборется за выход в финал с первой ракеткой 
мира Игой Свёнтек. В этот же день у мужчин в 
Роттердаме Даниил Медведев сыграет в чет-
вертьфинале с канадцем Феликсом Оже-Альяс-
симом.

17 февраля, 17.10, 18.35  полуфиналы у женщин;  
   15.10, 17.40, 21.40, 23.50  четвертьфиналы в Роттердаме.  
18 февраля, 18.10  финал у женщин;  
              17.10, 21.40  полуфиналы у мужчин.  
19 февраля, 17.40  финал у мужчин.  
  Комплекс тенниса и сквоша (Доха, Катар). 

Корт «Ахой» (Роттердам, Нидерланды). 
Прямые трансляции на сайтах WTA и ATP

Регулярный чемпионат КХЛ. 
«Спартак» — «Северсталь», 
«Локомотив» — ЦСКА
В выходные завершится предпоследняя неделя 
регулярного чемпионата КХЛ. Уже определилось 
больше половины участников плей-офф. 
Топовый матч среди претендентов на второе 
место в Западной конференции ожидает зрите-
лей в Ярославле, где «Локомотив» примет на сво-
ём льду ЦСКА. Там же, на Западе, состоится, воз-
можно, решающая встреча за выход в плей-офф. 
Идущий девятым московский «Спартак» попы-
тается зацепиться за один из последних шан-
сов попасть в вожделенную восьмёрку за счёт 

Баскетбол. Единая лига ВТБ.  
Матч всех звёзд
В седьмой раз Единая лига собирает самых ярких 
баскетболистов текущего сезона. В этом году 
формат Матча всех звёзд изменится. Раньше 
друг против друга выходили сборные звёзд Рос-
сии и мира. Поскольку в 2022 году большинство 
легионеров покинули наши клубы, организато-
ры поделят участников по возрастному принци-
пу. В команду «Новая школа» войдут игроки не 
старше 29 лет на день матча. За команду «Старая 
школа» сыграют баскетболисты старше 30 лет. 
На площадку выйдут такие звёзды, как Алексей 
Швед, Сергей Карасёв, Андрей Воронцевич, Ни-
кита Курбанов.

19 февраля, 16.30   «ВТБ Арена» (Москва). Прямые трансляции 
на «Матч ТВ» и «Матч! Игра»

Теннис. Турниры ATP 500 и WTA 500
Отыграв в январе первый в сезоне крупный тур-
нир — Открытый чемпионат Австралии, лучшие 
игроки мира несколько недель соревновались на 
далеко не самых рейтинговых мероприятиях. Но 
приходит пора более престижных турниров.
На этой неделе победителю двух из них начис-
лят по 500 очков в зачёт рейтингов Женской тен-
нисной ассоциации (WTA) и Ассоциации тенни-
систов-профессионалов (ATP). Женский турнир 
проходит в Дохе, где до полуфинала дошла рос-

ВЫХОДНЫЕ С «ИЗВЕСТИЯМИ»
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